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БЕЗ БУМАЖКИ-
ТЫ...

Третью неделю стоит без 
бумаги районная газета «Са. 
лдинский рабочий», уже де
вять номеров не получили и 
читатели газеты «За по
беду» (Нижнетагильский 
пригородный район.). Начи
ная с сентября, органы печа
ти, если так можно выразить
ся, тагильского куста пе
риодически лихорадит из-за 
недопоставок бумаги с Соли
камского бумажного комби
ната.

— Мы давали телефоно
грамму Росселю в облиспол
ком, в производственное объ
единение «Газета», кото
рое взялось обеспечи
вать наши издания бу
магой, — сказал редактор 
«Салдинского рабочего» 
В. М. Федосеев. — Но поло
жение не улучшается. На 
днях пообещали четыре ру
лона бумаги (чего хватит 
примерно на два с полови
ной тиража «салдинки») и 
просили выслать машину. 
Смешно! 43а бумагу газета 
заплатит 70 рублей, а за 
аренду машины, чтобы при
везти ее на место, триста. 
Обещали выслать вагон бу
маги до праздников, а ока
залось, что он отправился по

По следам 
события

ВЫЗДОРАВЛИВАЙТЕ 
ПОСКОРЕЕ!

Со дня аварии на переез
де минуло пять дней. Во 
вчерашнем номере газеты 
мы сообщили о том, что го
товится техническое заклю
чение о случае столкнове
ния электропоезда и грузо
вого поезда с рейсовым ав
тобусом. Оно уже готово, 
нопия получена редакцией.

В принципе, вся изложен
ная информация уже в той 
или иной мере была опубли
кована в прессе. И все же, 
документ, подписанный за
местителями министра путей 
сообщения СССР, начальни
ками главков, начальником 
Свердавтодора и заместите
лем начальника управления 
ГАИ УВД Свердоблисполко- 
ма, заслуживает самого при
стального внимания.

Кроме известных обстоя
тельств аварии, в докумен
те четко обрисована ситуа
ция на месте' происшествия: 
произошел сход одной те
лежки головного вагона 
электропоезда. Как указал 
на встрече с журналистами 
заместитель министра путей 
сообщения H. С. Никитин, 
была серьезная угроза кру
шения электрички, что при
вело бы к непредсказуемым 
последствиям. К счастью, 
этого не произошло. В ре
зультате аварии сбита опо
ра контактной сети, разру
шены два релейных шкафа 
переездной сигнализации и 
автоблокировки. Полный пе
рерыв в движении поездов 
составил 3 часа 30 минут, 
по нечетному пути — 5 ча
сов 26 минут.

Хронологически установ
лены действия машинистов 
электрбпоезда А. Н. Склюе- 
ва и грузового состава Ю. В. 
Жигалова. Оба предприня
ли меры по экстренной ос
тановке поездов, но... Элект
ропоезд, двигавшийся со ско
ростью 75 км/ч, проделал 
тормозной путь 324 метра и 
остановиться, конечно, не 
смог. Грузовой же поезд, 
снизивший в результате 
торможения скорость до 
10 км/ч, столкнулся с голов
ной частью автобуса, нахо
дившейся на четном пути.

В техническом заключе
нии отмечено, что водитель 
автобуса нарушил пять (!) 
пунктов Правил дорожного 
движения.

В качестве одной из мер 
профилактики подобных про
исшествий отмечена необ
ходимость установки постов 
Госавтоинспекции на пере
ездах 1 и II категории в чер
те Свердловска.

...В Октябрьском район
ном комитете Красного Кре
ста сообщили, что 13 и 14 
ноября состоялись похороны 
погибших пассажиров авто
буса двадцать девятого мар
шрута. Семьям вручены по
собия. 14 ноября никто . из 
пострадавших из больницы 
выписан не был, продолжа
ется курс лечения. За день 
до этого был выписан че
тырехлетний мальчик — ему 
предстоит долечиваться до
ма. Выздоравливайте поско
рей! • —Д. ПОДБОРНОВ. 

назначению только позавче
ра.

Меж тем за свои услуги 
в снабжении и финансо
вом контроле объединение 
берет с районок определен
ный процент от прибыли.

— За что платим деньги? 
— резонно спрашивают жур
налисты «Салдинского рабо
чего».

Несмотря на то, что пе
ребои с бумагой в разгар 
подписной кампании были 
для районки ударом ниже 
пояса, подписка для салдин- 
ских- журналистов прошла 
удачно, — около 17 тысяч 
человек остались верными 
своей газете. (Тираж 1990 
года — 21 тысяча экземпля. 
ров). Но нерегулярный вы
ход газеты последние меся
цы, естественно, раздражает 
подписчиков, имеются фак
ты отказа от Подписки на бу
дущий год. Кто восполнит 
«Салдинскому рабочему» и 
другим районным газетам 
финансовые потери, причи
на которых — невыполнение 
партнерами договорных обя
зательств?

С. ЗУЕВ.

ФИРМЕННАЯ
ТЕХНОЛОГИЯ

Научно - производственное 
объединение «Уралсистем» — 
организация достаточно из-

Инна Соколенко
ее разработки широко исполь-

Фото В. ЯКУБОВА.
мается проблемами систем управления, 
зуются на Уралмаше.

инженер-программист НИИТяжмаша. Она зани

— Сообщаем подробности—

С КУЛАКАМИ
НА ДЕПУТАТА

8 ноября в Серове группой хулиганов был из
бит вместе с женой народный депутат СССР Ви
талий Бирюков. Сейчас он доставлен для лече
ния в шестое травматологическое отделение Крас- 
нотурькнекой городской больницы. Диагноз: двух- 
ладыжечный перелом со смещением, сотрясение 
головного мозга, многочисленные ушибы. Лече
ние займет, по словам врачей, по крайней мере 
от 2 до 6 месяцев. Никаких особых условий для 
члена союзного парламента не создано.

Подозреваемые в избиении задержаны, ведется 
следствие.

Наш нештатный корреспондент Алексей Бе
ляев встретился с Виталием Бирюковым прямо 
в больнице и задал ему несколько вопросов.

— Виталий, как это произошло?
•— Я ехал по городу на машине. Группа нетрез

вых людей решила, наверное, развлечься, день все- 
таки был праздничным. Бросили под колеса нашей 
машины какой-то предмет. Я вышел из машины, 
чтобы сделать замечания, и был избит. Досталось 
и жене.

— Как ты считаешь — это простое хулиганство 
' или политическая провокация?

— Хулиганство. И это значительно хуже, чем 
спланированная акция, потому что означает, что 
жертвой уличных хулиганов может стать любой 
человек. Им все равно кого бхть.

— Но ты ведь спортсмен, много лет занимался 
каратэ. У тебя даже «зеленый» пояс. Как же ты 
дал себя в обиду?

— Их было восемь на одного.
— Если уже представители Верховного Совета 

страны стали попадать в руки уличных хулиганов, 
значит распад в обществе превысил критическую 
отметку. Что делать дальше, вооружаться?

— Не плохо, если Qu был принят закон, разре
шающий ношение газового пистолета как средства 
обороны. Здесь нам надо брать пример с Западных 
стран.

Краснотурьинск.

Вести с партийных фронтов

ДЕМОКРАТЫ С
Из программы Социал-демократической партии России: 

«Мы стоим на краю. В любой момент может быть спущен 
курок и начнется неуправляемая реакция социальных вол
нений, что в перенасыщенной оружием и АЭС стране может 
привести к катастрофическим для всего мира последствиям.

СДПР выступает за разработку и осуществление антиин
фляционной программы как исходной основы перехода к ры
ночной экономике.

СДПР выступает против образующейся прослойки номен
клатурных собственников-предпринимателей, обращающих 
политический капитал власти КПСС в свою личную собст
венность. СДПР будет вести борьбу с союзом номенклатуры 
и дельцов «черного рынка».

Нашей стране, похоже, па 
роду написано быть стра
ной социальных- эксперимен
тов. То мы строили комму
низм, вместо которого по
лучился ГУЛАГ, то внедря
ли модели Хозрасчета по 
Рыжкову, после чего в ма
газинах осталась лишь мор
ская капуста. Теперь назре
вают новые опыты с «кол
лективной собственностью». 
Отдадим Уралмаш его СТ К 
и будем ждать последствий. 
Хотя мы слышали, что в 
Югославии на таких делах 
крепко обожглись. Или, к 
примеру, вроде у нас много
партийность, а практически 
партий нет. Какая-то беспар- 

вестная и в области, и в стра
не. Традиционно это'объеди
нение занимается автоматиза
цией народного хозяйства. 
Имеет немалый опыт и доброе 
имя. Но грядущий рынок за
ставил и «Уралсистем» искать 
новые формы экономической 
деятельности. На презентации, 
которую фирма организует 26 
ноября, старые знакомые НПО 
и деловые люди, только встаю
щие на «тропу бизнеса», смо
гут познакомиться с послед
ней продукцией объединения, 
новым перечнем услуг и бли
жайшими планами «Уралсис
тем».

Основное направление дея
тельности НПО: автоматизация 
основных сфер управления 
производством, создание ин
тегрированных распределен
ных систем управления на ба
зе ПВМ и сетей передачи дан
ных. Помимо традиционного 
направления работы «Уралсис
тем» обучает новичков инфор
мационным технологиям, мар
кетингу, менеджменту, ведет 
торгово - коммерческие опе
рации, в том числе и с зару
бежными партнерами. Пожа
луй, это одна из немногих 
электронных фирм Союза, ко
торая уже сегодня имеет свою 
фирменную технологию по 
проектированию программных 
средств. •

Презентация состоится в 
здании НПО. Вход бесплатный. 
Приглашаются руководители 
и ведущие специалисты всех 
заинтересованных предприятий 
и организаций. Для того, чтобы 
получить приглашение, доста-

тийная многопартийность — 
, все тот же загадочный плод,- 

выращенный Горбачевым на 
скудных нивах нашего тота
литарного царства-государст
ва имени В. И. Ленина.

Исключений в пестром 
спектре партий мало. Есть 
надежда, что таковым все 
же могут стать социал-демо
краты. ' За ними как-никак 
столетняя репутация уме
ренно левых, многие годы 
правления чуть ли не во 
всех странах Западной Ев
ропы. За социал-демократа
ми и опыт сопротивления то
талитарной идеологии и про
паганде классового насилия, 
исходивших из рядов ком-

А. ВЕУСОВ.

ЧТОБЫ РУБЛЬ
ЗАЩИТИЛ РЕБЕНКА

Похоже, образованием но
вых фондов, ассоциаций, 
объединений сейчас никого 
уже не удивишь. И тем не 
менее, на приглашение при
нять участие в учредительной 
конференции Первоураль
ского детского фонда от
кликнулись около трех десят
ков предприятий и органи
заций города. 1

О необходимости иметь в 
Первоуральске свой собствен
ный, независимый от Все
союзного, детский фонд под
нимали вопрос давно. Причи
ны? «Растворение» городских 
отчислений в высоких струк
турах. Например, за несколь
ко месяцев этого года Пер
воуральск в общей сложнос
ти перечислил во Всесоюз
ный детский фонд имени Ле
нина почти шесть тысяч ру
блей. Сколько же из них 
вернулось в город? Тысячи 
полторы!

Если говорить коротко, но
вый фонд ставит своей це
лью координацию сил и 
средств, вкладываемых в 
охрану детства* и материн
ства, помощь нуждающимся 
и особо одаренным детям, 
защиту окружающей среды. 
А. В. Баранов,бывший работ-

ПРИСТАВКОЙ «СОЦИАЛ»
мунистов, анархистов, троц
кистов, национал - социалис
тов' и прочих противников 
демократии.

Столетняя традиция — 
штука серьезная. Например, 
недавно на страницах «На- 
сменки» можно было про
честь об одной группе, стоя
щей на позициях «этничес
кой чистоты браков» и отка
за от браков с «инородца
ми». Представитель группы 
заявил, что они вступили в 
союз с социал-демократами 
и другими организациями, 
ради одной «доброй цели». 
Но мы никогда не считали, 
что цель оправдывает сред
ства и в союз со сторонни
ками апартеида предпочи
таем не вступать. В Сверд
ловске тоже. Такая уж тра
диция.

Социал - демократическая 
партия Российской Федера
ции была создана достаточ
но ответственными людьми 
весной этого года. В партии 
есть правление из полусот
ни человек, во главе которо
го Президиум из трех чле
нов: А. Оболенский, О. Ру
мянцев и П. Кудюкин. Лю- 

ник горвоенкомата Перво
уральска, избранный предсе
дателем фонда, объяснил, что 
основой бюджета ПДФ будут 
не благотворительные взно
сы, а хозрасчетная деятель
ность фонда. Например, вра
чи центральной городской 
больницы могли бы зарабо
тать средства для фонда, 
организовав договорные
профосмотры рабочих на 
предприятиях. В правление 
фонда также вошли пред
ставители комсомольско- 
молодежных предприятий.

Г. ЕГОРКИН.
Первоуральск.

КОНЕЦ 
ДВОЕВЛАСТИЮ?

Сессия Ленинского район
ного Совета народных де
путатов Нижнего Тагила 
приняла решение о совме
щении постов председателя 
Совета и исполнительного 
комитета. Продиктовано это 
тем, что . законодательные 
функции Совета в неболь
шом районном масштабе 
ограничены, к тому же 
громоздкая структура влас
ти, «двоецентрие» только 
затрудняет работу. На этой 
же сессии бывший предсе
датель исполкома П. В. 
Кравченко взял отставку. 
Сейчас обе должности совме
щены в лице председателя 
Совета Ю. И. Батухтина.
Информационное агентство

«Урал — Советы».

ди весьма разные.
Павел Кудюкин известен 

пока лишь по шумным про
цессам начала восьмидеся
тых, на которых он обвинял
ся в пропаганде эсдековских 
идей. Все, кто помнит «на
хальное» самовыдвижение 
Александра Оболенского на 
Первом съезде Советов на 
пост Председателя Верхов
ного Совета СССР, предназ
наченный для Горбачева, с 
трудом поверит, что в жизни 
это очень скромный, мягкий 
и простой человек-. Живой 
воплощение соглашательс
кого духа партии. Говорит, 
правда, немного скучновато. 
Зато как пылко выступает 
Олег Румянцев. Efo артис
тическая натура нигде не 
знает удержу, он все хочет 
делать сам. Уже принял ак
тивное участие в создании 
Конституции РСФСР, в 
созданий программы СДПР. 
Он все успевает и неясно, 
когда спит.

Второй съезд СДПР, ко
торый прошел 25-28 октяб
ря в Свердловске, принял 
эту программу за основу. 
Но сделал это, надо сказать,

Нет покоя после боя

«МОЗГОВОЙ шок»
Свердловское отделение Союза ветеранов Афганистана под 

председательством Владимира Лебедева действует в обла
сти уже почти год. Главной задачей ребята поставили со
циально-трудовую и медико-психологическую реабилитацию 
тех восьми с половиной тысяч афганцев, что разбросаны по 
Среднему Уралу. Очередной шаг на этом пути — состояв
шаяся в гарнизонном Доме офицеров областная конферен
ция, на которой воины-интернационалисты проголосовали за 
полную самостоятельность областного отделения. В програм
ме конференции была и очередная встреча с «отцами» города 
и области, где снова — в который уже раз! — прозвучали 
такие знакомые вопросы. И — увы — такие знакомые от- 
веты„.

Собственно, и отвечать-то 
было почти некому. Оргко
митет за две недели до кон
ференции обзванивал город
ской и областной Советы и 
исполкомы, обком КПСС, 
облвоенкомат, облсовпроф и 
облсобес, а в Дом офице
ров в назначенный час нашли 
время прийти только четы
ре (!) человека. Причем, за 
исключением начал ь н и к а 
Свердловского госпиталя для 
инвалидов Великой Отечест
венной войны С. И. Спекто
ра — не те, кого приглашали. 
Круг вопросов это, конечно, 
здорово сузило, и главными 
на встрече стали две темы: 
очередной призыв и медицин
ская реабилитация.

Каким образом призьга мо
жет касаться «афганцев»? Та
ким, что многие из них руко
водят военно-патриотическими 
клубами (название, возможно, 
уже не отвечает духу време
ни, но суть от этого не меня
ется: школа мужества) и за
интересованы в том, чтобы их 
воспитанники попали не в 
стройбат, а в войска, соответ
ствующие профилю клуба. 
Андрей Емельянов из бере
зовского «Десантника», с ко
торым мы знакомы еще по 
первому областному сбору 
ВПК в Заречном, привел при
мер:

— Сам привозил своих ре
бят в Егоршино. К «покупате
лю» подходил: вот вам гото
вые десантники! Он: да-да, 
все отлично! А в итоге одного 
взяли, другого не взяли.

— Да мы сами заинтересо
ваны в том, чтобы ваши ребя
та шли в десант и погран
войска, — отозвался замести
тель областного -военкома 
Е. Чадаев. — Но накладки по
ка случаются. Приезжайте на 
областной сборный пункт. Он 
открывается 10 ноября, и я 
там сейчас буду постоянно. 
Решим ваши вопросы. Не 
можете приехать — звоните. 
Код 8-263, телефоны 3-34-22 и 
3-32-47. Вам помогут.

— Это без толку — зво
нить, — махнул рукой, садясь 
на место, имеющий опыт в 
этих делах Андрей. — Самим 
надо ехать.

Разговоров по этой теме на
крутилось еще достаточно, но 
лучшим резюме для них все- 
таки остались слова Емелья
нова.

Истоком второй темы ста
ли афганцы-студенты. Многие 
из них нуждаются в сроч
ной медицинской помощи: не 
успев проучиться полгода-год, 
начинает страдать обострени
ями гепатита, нервными рас
стройствами, у многих, как 
кто-то выразился, просто 
«едет крыша» — и они бро
сают учебу. Как нам создать 
специальную комиссию, кото
рая бы могла проверить со
стояние здоровья и отправить 
нуждающихся в реабилитаци
онные центры?

Поднялся С. Спектор... У 
меня складывается такое впе
чатление, что это — единст
венный человек, который не 
только говорит, но и делает. 
Не потому, что чаще других 
вижу его на подобных 
встречах. Просто не припом
ню, чтоб кто-то из «афган-

с большой неохотой. Дело 
в том, что программной ко
миссией был представлен 
лишь один проект, без аль
тернатив, подготовленный в 
Москве. Прочие же проек
ты, числом около двадцати, 
были лишь упомянуты при 
подготовке основного. Ана
логичным образом поступи
ла и редакционная группа с 
рекомендациями комиссий» 
съезда, о чем простой «де
легатский люд» недоволь
но шумел. И тем не менее 
вариант получился не очень 
плохой, хотя «воды» на 70 
страницах текста оказалось 
немало

Серьезно был обеспокоен 
съезд национальным вопро
сом. В принятой резолюции 
выражена обеспокоенность 
тем, что в парад суверени
тетов национальных образо
ваний активно включились 
партийные бюрократы, за-, 
рабатывающие политичес
кий капитал на развале стра
ны. Еще год назад без ука
заний из Москвы они не 
смели и чихнуть, а теперь 
активно «копают» под Ель
цина. В программе СДПР: 

цев» жаловался на него: вот, 
мол, не помог.

Тут же прозвучал и второй 
вопрос: «А просто подлечить
ся где можно?»

— Никаких ограничений, — 
сказал Спектор. — Сразу об
ращайтесь в наш госпиталь. И 
для этого необязательно 
иметь ранение Нам доста
точно уже того, что ты побы
вал там. Пусть у нас койка 
работает 412 дней в году, за
биты все коридоры — но 
«афганцам» не отказываем.

— Семен Исаакович, у вас 
были встречи с представите
лями Национальной коалиции 
ветеранов Вьетнама, — Юрий 
Жаков, председатель Ленин
ского райсовета воинов запа
са Свердловска. — У них име
ется большой материал по по
сттравматическому синдрому. 
Проблема очень серьезная, и 
она подошла к нам вплотную. 
Люди не выдерживают. Кто- 
то покончил с собой... Через 
три-четыре года будет еще 
страшнее. Что делать?

— Термин «мозговой шок» 
принадлежит американским 
ученым, — ответил Спек
тор. — Они заметили, что по
следствия вьетнамских собы
тий у их участников стали 
проявляться через 17—18 лет 
после окончания боевых дей
ствий. Я сам нейрохирург, и 
для меня это не новость. Та 
же опасность сидит сейчас в 
вас. Потому что 18 лет вас 
воспитывали в добре, вы не 
видели никакой бомбежки. И 
вдруг попали в экстремальные 
условия. Каждый день видели 
смерти. Но — так устроена 
наша нервная система — ор
ганизм мобилизовал все силы 
и выдержал. А последствия 
будут потом. Много позже. 
Сейчас же все вы повторяете 
то, что делали в свое время 
ветераны Великой Отечест
венной войны после ее окон
чания — вы спекулируете сво
им возрастом. Вам кажется, 
что все позади. Вы молоды, у 
вас много сил. А что будет 
завтра? Вот это — самая 
серьезная проблема для 
нас. Нужно выработать строй
ную систему лечебно-реа
билитационных мероприятий. 
Нам нужен свой собственный 
реабилитационный центр. Се
годня ничего этого нет...

И, по всей видимости, в 
ближайшем будущем не по
явится. В доказательство про
цитирую документ, в незапа
мятные времена адресован
ный отделением СВА Сверд
ловскому облисполкому в ли
це Э. Э. Росселя:

«...B области 8,5 тысяч «аф
ганцев». Более 500 из них по
лучили ранения и контузии. 
Более трети перенесли маля
рию, тиф, гепатит. 128 — ин
валиды первой, второй и 
третьей группы. 221 погиб, 
двое пропали без вести».

«Афганских» проблем очень 
много. Зачастую факт их су
ществования является резуль
татом отсутствия элементар
ного человеческого внимания 
тех, кто обязан этим, зани
маться. Пропастью между 
обещаниями и реальным де
лом. Примером тому может 
служить совместное постанов- 

"ление бюро обкома КПСС и

есть предложение заморо
зить хотя бы лет на пять 
границы между автономия
ми во избежание роста на
пряженности. Нечто подоб
ное предложила тридцать 
лет тому назад Организация 
Африканского единства, при
знав, что границы неспра
ведливы, и призвав затем 
их все-таки не трогать. При
зыв сыграл свою положи
тельную роль, и нам не грех 
бы последовать примеру не
гров.

Социал-демократов часто 
упрекают: «Зачем вам при
ставка «социал»? Почему 
вы не просто демократы? И 
добавляют: «Наверное, быв
ших коммунистов к себе хо
тите перетянуть». Надо ска
зать, что в данном случае 
наши оппоненты не правы. 
Бывшие коммунисты идут 
отнюдь не к социал-демок
ратам. Тем, кто сомневает
ся, достаточно взглянуть на 
руководство Демпартии 
России. П объяснить это не
трудно. Дело в том, что ло
зунг социальной справед
ливости — один из наибо
лее лицемерных и гнилых в 
официальном арсенале. 
Под маркой общественные 
фондов распределения до 
сих пор нетронутыми оста
ются привилегии и «кор
мушки» аппарата и дирек
торов. Расходы на соци- 

облисполкома № 272 от 8.8.89, 
из 26 пунктов которого в на
стоящее время выполнена 
лишь малая часть...

Только мизерная часть на
ших ребят может попасть в 
«Русь», «Байкал», «Кубань» и 
другие реабилитац ионные 
центры Советского Союза. 
Своего центра у нас нет. А 
он нужен!

...В Верхней Сысерти есть 
база облисполкома «Кедр» — 
двухэтажный дом. Просим по
мочь в передаче этой базы 
под реабилитационные цели».

Немного пораньше похо
жий документ ложился на 
стол еще В. М. Власову. Там 
была и просьба отвести отде
лению Союза в постоянное 
владение земельные участки 
«для ведения сельского и лес
ного хозяйства, под оздоро
вительные цели — в Верхне- 
Сысертском, Кушяинском, При
городном районах»... Немного 
попозже отделение обрати
лось к председателю горсове
та Ю. Самарину с прошением 
передать «на баланс нашей 
организации помещение об
ластного Комитета народного 
контроля»...

Результат — нулевой. Бума
ги гуляют по столам, а у 
«афганцев» нет ровным сче
том ничего.^ Штаб отделения— 
и тот ютится в загроможден
ной колясками для инвалидов- 
ампутантов комнатушке под 
крышей обкома комсомола.

Между прочим, в проблемы 
наших интернационалистов по
священ и Б. Н. Ельцин. 23 фев
раля на встрече в Свердлов
ском горном институте, узнав 
о пресловутом уже охот
ничьем домике в Верхней 
Сысерти, спросил напрямик: 
«Так почему вы, ребята, его 
не занимаете?»

— Ребята думали: раз Ель
цин сказал — значит все будет 
сделано,— рубит заместитель 
председателя отделения СВА 
Виктор Смирнов. — Ничего 
подобного. Следующий раз 
он приехал в августе — а до 
августа нас убеждали: все 
будет нормально! Вы встоети- 
тесь с Ельциным. А потом 
оказывается — Самарин даже 
в список нашу просьбу не 
включил.

Так и остались ребята ни с 
чем перед угрозой надвигаю
щегося «мозгового шока». 
Они наверняка обойдутся. Во 
всяком случае, председатель 
облисполкома Э. Россель в 
этом уверен настолько, что 
подписал ответ, адресованный 
Владимиру Лебедеву 17 сен
тября 1990 года за номером 
0301-442. А звучит он так:

«Возможность оздоровлю ния 
ветеранов и инвалидов Афга
нистана В области имеется че
рез органы здравоохранения.

Охотничий дом, располо
женный в Сысертском районе, 
совершенно не пригоден для 
оздоровления инвалидов-ам- 
путантов из числа бывших во- 
инрв. Этот дом сдан в арен
ду объединению охотничьего 
хозяйства и используется им 
для организации по путевкам 
населения области охоты и 
рыболовства, в дальнейшем 
он будет использоваться как 
дом охотника и рыболова и 
для иностранных туристов. Ес
ли из числа ветеранов-аф-ан- 
цев имеются желающие за
няться охотой или рыболовст
вом, то они могут приобрести 
путевки в объединении.

Облисполком с органами 
здравоохранения готов рас
смотреть вопрос о строитель
стве специального оздоро
вительного центра для вете
ранов-инвалидов».

Что ж — давайте рассматри
вать.

Д. МУРЗИН.

альные нужды делятся по- 
прежнему в кабинетах, хо
тя и от имени трудовых кол
лективов. На самом же де
ле социал-демократы пола
гают, что социальные гаран. 
тип нужны наиболее обездо
ленным. Социальная по
мощь должна доставаться лю
дям с нижних ступенек со
циальной лестницы. Без 

системы такой защиты весь 
переход к рынку может со
рваться и кончиться соци
альным крахом. Поэтому и 
не представляем мы сейчас 
демократии без этой при
ставки «социал».

В Свердловске очень ма
ло социал-демократов — чуть 
более двадцати плюс еще не. 
сколько десятков членов со
циал-демократического клу
ба. На наш взгляд, это не 
только беда социал-демокра
тов, но беда Свердловска, 
его Советов, от областного 
до районных. Пляска цен, 
карточки, дефицит всего на 
свете, болезненные для горо- 
рода последствия конверсии 
ждут нас в будущем году и, 
на наш взгляд, потребуют от 
депутатов решений в духе 
и традициях социал-демок
ратии.

А. ТРАХТМАН, 
член оргкомитета II съе
зда СДПР. 
Свердловск.
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НА СМЕНЮ

Интервью-размышление
Ленинград запомнился нам по Съездам на

родных депутатов целым созвездием ярких 
имен. Это прежде всего Анатолий Собчак и 
его политический оппонент Борис Гидаспов. 
Это и самый молодой (тридцатилетний) пи
терский депутат (и член Верховного Совета 
СССР) Юрий Болдырев. Он очень энергичен, 
активен и настойчив — и на парламентских 
сессиях, и на заседаниях Межрегиональной 
депутатской группы, в состав которой он 
входит. Участвовал Болдырев и в учреди
тельном съезде движения «Демократическая 
Россия». Зная бескомпромиссный, по-юноше
ски дерзкий характер Юрия, я подумал, что 
для оценки состояния дел в союзном парла
менте (за дебатами в котором мы поначалу 
так пристально следили!) более искреннего и 
нелицеприятного собеседника мне просто не 
найти. Одним словом, я реализовал свой

— Сейчас речь идет не 
только об отставке правитель
ства союзного, ио и об от
ставке Верховного Совета 
СССР. То есть речь идет о 
публичном признании кризи
са — не только экономическо
го, но и парламентского. Ва
ше отношение к этой точке 
зрения...

— Вы совершенно правы. 
Единственное — я не поняп, 
где речь об этом идет? С 
моей точки зрения, речь об 
этом идет пока мало. В. ос
новном, пока требуют все-таки 
отставки правительства. А 
действительно — ведь стоило 
бы ставить вопрос об отстав
ке Верховного Совета и Съез
да народных депутатов 
СССР — как органов, абсо
лютно не отвечающих своему 
назначению. Сегодня они уже 
не просто не выполняют свою 
функцию — они не составля
ют никакого противовеса Пре
зиденту, не играют контроль
но - законодательную роль. 
Они создают лишь иллюзию 
наличия таких органов. Вер
ховный Совет СССР, за полто
ра года работы так и не вы
яснивший, есть ли у нас ка
кой-либо золотой запас или 
его нет вообще, Верховный 
Совет СССР, уже полгода 
обсуждающий разнообразные 
программы перехода к рынку 
и стабилизации экономики, но 
не знающий ни размеррв про
пасти. ни имеющихся ресур
сов для преодоления этой 
пропасти. — с моей точки 
зрения, просто не имеет мо
рального права на существо
вание. Ни международные де
ла, ни оборона, ни госбезопа
сность — Верховный Совет 
никоим образом не контроли
рует. С моей точки зрения, не
обходимо создавать новые 
структуры. И я думаю, что это 
должны быть структуры, сфор-

мированные не на основе все
общего равного тайного голо
сования и не избранные по 
партийным спискам. Ни в 
коем случае! Потому что го
ворить сегодня о создании в 
ÇoeeTCKOM 'Союзе единых пар
тий общесоюзных — это 
все равно что говорить о 
единых партиях, в которые бы 
входили и бельгийцы, и ирак
цы. Я думаю, что следовало 
бы создавать структуры, со
стоящие из представителей 
высших органов власти союз
ных республик, с совершенно 
конкретными функциями. 
Прежде всего — контроль за 
эмиссией ■ (если республики 
договорятся, что у. них будет 
одна валюта), контроль за 
службами безопасности и 
обороны. Но реальная тен
денция, видимо, совершенно . 
противоположная в голове тех, 
кто сегодня держит в руках 
реальную власть.

— Вы КПСС имеете в виду!
— Я говорю о системе. Она 

может называться КПСС или 
КГБ — не в этом дело. Есть 
некая система власти, пред
ставителем которой является 
наш Президент. И в этой си
туации они стремятся ре
ально, как я понимаю, к со
вершенно другому. Об этом 
говорила на учредительном 
съезде «Демократической 
России» Елена Георгиевна 
Боннэр: Верховный Совет на
делил Президента полномочи
ями, которые абсолютно бес
контрольны, и при этом Пре
зидент еще и отказывается от 
ответственности, перекладывая 
ответственность за ту рефор
му, которая будет у нас про
водиться, на республики. Я 
хотел бы подчеркнуть, что 
это один из важнейших аспек
тов всей сегодняшней ситуа
ции — отказ от ответствен
ности. Когда Явлинский высту-

«репортерский шанс». Надеюсь, я читателям 
будет небезынтересно прочесть рассуждения 
Болдырева. Ведь страна буксует, как машина 
в гололед, и мы все озабочены тем, чтобы ее 
не занесло в кювет. И в этой ситуации мно
гое зависит от того, кто находится за рулем.

Рассуждения Болдырева, как я думаю, бу
дут еще и потому интересны свердловчанам, 
что у них много общего с ленинградцами — 
и в смысле отдельных архитектурных («мала
ховских») достопримечательностей, и в смыс
ле сосредоточения интеллектуального потен
циала (особенно научно-технического), и в 
смысле культуры населения, характерной для 
крупного индустриального центра (тут мы 
почти сравнялись, с северной «столицей» в 
результате стирания грани между городом и 
деревней).

пал в Верховном Совете 
СССР, ему был задан вопрос: 
а кто будет отвечать за про
вал программы перехода к 
рынку? Явлинский сказал: от
вечать будете вы! Какой на
чался гул в зале — депутаты 
не захотели брать ответствен
ность на себя! Явлинский по
яснил; ведь когда вы решили 
стать депутатами — вы уже 
тогда взяли на себя ответст
венность. Примете вы програм
му — вы будете отвечать, не 
примете — тоже.

— Абсолютно точно!
— И тем не менее — не

желание за что-либо отвечать 
послужило основанием для 
передачи. Президенту полно
мочий бесконтрольных для то
го. чтобы потом дружно про
голосовать за ни к чему не 
обязывающую программу. То 
есть по существу мы имеем 
сегодня даже не конституци
онное президентство, а если 
можно так сказать по анало
гии с монархией, абсолютное 
президентство.

— Тоже верно...
— Ив дополнение к тому, 

что говорила на учредитель
ном съезде «Демократической 
России» Елена Георгиевна Бон- 
нэр, я бы Сказал, что суще
ствует проект постановления 
Верховного Совета СССР. На
сколько мне известно, он 
одобрен Комитетом по зако
нодательству, так, во 'всяком 
случае, было сказано на засе
дании нашего Комитета по во
просам работы Советов на
родных депутатов.. Проект 
этого постановления предус
матривает введение по всей 
стране сплошного подчинения 
Советов друг другу сверху до
низу. К этому, кстати, под
толкнул Верховный Совет Рос
сии — это та ошибка, которая 
не оправдана никакими труд
ностями экономической ре-

формы, А другой пункт про
екта этого постановления 
предполагает, что на всей 
территории страны действует 
Конституция СССР, и если рес
публиканские законы проти
воречат союзным, то действу
ют последние. Таким образом, 
если республики не соглас
ны с союзным законом, то 
приостановить его действие

ходиться в руках Президента, 
а отвечать за все будут Верхов
ные Советы союзных респуб
лик. Это примерно так же, как 
сегодня, когда вся собствен
ность находится в руках Сове
та Министров СССР, развал 
финансов — на его совести, 
а ответственность за пустые 
прилавки магазинов вынужде
ны нести местные Советы.

структур, таких, как Прези
дент, Верховный Совет, Совет 
Министров. Ни в коем случае!

— А вы помните, как улы
бался Горбачев, когда Собчак 
потребовал с трибуны Вер
ховного Совета сильной вла
сти для председателей мест
ных Советов!

— К сожалению, Собчак, с 
моей точки зрения, совершает

номочня чрезвычайные.
Я хочу при этом подчерк

нуть: я не хочу сказать, что 
Собчак лично плох или хо
рош. Я хочу сказать о той 
опасной тенденции, которая 
прослеживается сегодня в 
Ленсовете. И даже такие де
мократические средства мас
совой информации, как газе
та «Смена», вовсю пропаган-

Ленинград готовится 

к диктатуре
они не могут. Ну, и четвер
тый пункт ставит последнюю 
точку: там говорится о том, 
что Президенту СССР дается 
право проводить политику, 
выработанную Съездом и 
Верховным Советом СССР, 
непосредственно через Совет 
Министров СССР и всю си
стему исполнительной власти 
на местах. То есть вместо по
добия федерализма вводится 
жестокий унитаризм.

— Шараханье какое-то сле
ва направо.

— Нет, это не шараханье, 
это устойчивая тенденция. То 
есть все полномочия, все ры
чаги власти будут реально на-

Вот — полная аналогия.
— И поэтому «фиговый ли

сток» демократии в виде Вер
ховного Совета СССР надо 
просто сорвать, по-вашему! 
Чтобы не вводить в заблуж
дение людей...

— Да! Я думаю, что сего
дня он крайне вреден и опа
сен. Точно так же, как и Ко
митет конституционного над
зора, который абсолютно не 
выполняет свои функции. Это 
было сразу ясно — по то
му, как он создавался и ка
кие люди были в него введе
ны,— что он не сможет и не за
хочет быть механизмом, огра
ничивающим власть иных

(я говорю не о конкретном 
поступке) большую ошибку. В 
Ленинграде развернута мощ
ная кампания, направленная на 
дискредитацию Ленсовета. Я 
не хочу сказать, что в Ленсо
вете ангелы. Но, к сожалению, 
эта кампания через средства 
массовой информации освеща
ет работу Ленсовета необъек
тивно, превозносит роль пред
седателя Совета. Хотя, с моей 
точки зрения, председатель — 
первый должен отвечать за 
недостатки в работе своего 
органа. В общем, обозначи
лась тенденция к тому, что
бы лично председателю Лен
совета передать какие-то пол-
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дируют идею Комитета по уп
равлению зоной. А что такое 
подобный комитет — можно 
себе представить. В одном из 
вариантов предусматривается, 
что Президент назначает пред-

седателя комитета. Будет, 
правда, еще наблюдательный 
совет, но он будет назначать- 

« ся председателем комите
та. Это примерно то же са
мое, как если бы я назначал 
тех. кто будет меня контроли-' 
ровать. И, к сожалению, я еще 
раз подчеркиваю, речь идет 
не об отдельных, хороших или 
плохих людях, а о тенденции. 
У меня такое ощущение, что 
Ленинград готовится к утверж
дению диктатуры. Неважно, 
к го это будет — Гидаспов, 
Петров, Сидоров. Это несу
щественно. Важно, что мо
рально — готовится, И это
му противопоставить что-то 
довольно сложно.

Беседовал 
С. МАТЮХИН.

НА СНИМКАХ ТАСС: вдова 
А. Сахарова Елена Боннэр на 
съезде движения «Демократи
ческая Россия»; палаточный го
родок у гостиницы «Россия» 
и его обитатели — синдром 
безвластия и беспомощности 
депутатского корпуса.

!)>■■■ 
■ ■■■ « 
планасем

Серия материалов о льготах и привилегиях партийных, со
ветских и хозяйственных руководителей разного ранга, про
шедших в газете «На смену!»: «Автомобиль не роскошь..,* (9 
октября), «Крестьяне» с ‘набережной» (26 октября). «В связи с 
приближением места жительства к работе» (31 октября) и дру
гие, «зацепила» наших читателей. Правда, «зацепила» по-раз- 
ному. Одни восприняли эти публикации с возгласами одобре
ния (их большинство), другие — с литературными словами 
возмущения. С первой категорией читателей все понятно, по
тому что это все мы, сконцентрированные в одном понятии — 
«советский народ», которому соответственно и достаются одни 
и те же «плоды развитого социализма». Поэтому из этой боль
шой почты мы выбрали несколько наиболее характерных пи
сем. чтобы не повторяться.

Несколько слов надо сказать и о второй категории откли
ков от «слуг» того самого »советского народа«. Увы, они ока
зались не такими разговорчивыми, если судить по выступле
ниям на «высоких» трибунах. А если сказать честно, то от
кликнулся на наши публикации всего один «слуга народа» — 
первый секретарь Верх-Исетского райкома партии Г. Дронин 
(смотри подборку), не считая вынужденного ответа первого 
секретаря обкома КПСС в. Кадочникова на вопрос нашего 
корреспондента в ходе пресс-конференции. В общем, тишина, 
мертвая тишина. д

Не получен ответ и от председателя Свердловского облис
полкома Э. Росселя на депутатский запрос о злоупотреблениях 
в распределении личного автотранспорта. Сколько еще 
ждать: месяц, полгода? • u

Хотя мы, наверное, покривим душой, если не смажем, что 
разговоры в тех кругах не идут. Они идут, но в закрытых ка
бинетах и лишь изредка долетают до нас отдельные сердитые 
реплики. Что это, затишье перед новым боем с неуправляемой 
прессой или...? Может, мы все-таки услышим на страницах «На 
смену!» ответы на поставленные нами вопросы? Надеемся и 
ждем.

В РОЛИ ВЕЧНЫХ 
ПРОСИТЕЛЕЙ
Огромное спасибо вам за 

публикацию в газете статьи 
«В связи с приближением ме
ста жительства к работе». 
Прочитав ее, с еще большей 
горечью мы смотрим на сво
их детей, которые лишены 
вместе с нами самых эле
ментарных условий жизни. 
Ведь мы проживаем в дере
вянном неблагоустроенном 
бараке, где в некоторых квар
тирах приходится по два-три 
метра общей жилплощади на 
одного проживающего. Рядом 
с нашим, домом расположена 
общественная помойка, а 
метрах в трех находится ко
лонка, из которой мы вынуж
дены пить воду. С потолков 
бесконечно отваливается 
штукатурка, рамы, сгнили и 
домоуправление отказывается 
их заменить, ссылаясь на то, 
что наш дом аварийный и ре
монту не подлежит, А ведь 
взрыв на Сортировке в 1988 
году еще больше ухудшил 
наше проживание. Была ко
миссия, которой был. установ
лен процент износа дома — 
96 процентов.

В 1989 году м.ы писали 
письмо в ЦК КПСС о наших 
условиях жизни. Оно было 
переправлено для рассмотре
ния в Верх-Исетский испол
ком. и его председатель тов. 
В. Сурин запросто дал. отпис
ку: «Ждите!». А к заведую
щей отделом Коржавиной, ка
жется. вообще бесполезно 
подходить. Ведь у нес более 
весомые люди с руководя
щих мест, нуждающиеся в 
приближении места житель
ства к работе.

Как мы устали ходить в 
роли вечных просителей и 
получать отписки от тех лю
дей, которые не чисты на ру
ку (мягко говоря). Возможно 

ли добиться социальной спра
ведливости?

Просим Свердловский гор
исполкома не оставить без 
внимания наше письмо и 
дать нам ответ через печать.

Жители дома № 19 Большо
го Конного полуострова Л. КИ
СЕЛЕВА В. ЧУ КРЕЕВ и дру
гие.

ДЕЛО ЭТО
СУГУБО ЛИЧНОЕ

Не берусь судить о компе
тентности конкретных авто
ров статьи в газете «На сме
ну!» от 31.10.90 г. «В связи 
с приближением места жи
тельства к работе». Об от
сутствии элементарного стре
мления вникнуть в существо 
дела можно судить хотя бы 
из приведенных примеров по 
Верх-Исетскому району и 
лично по мне. Поэтому вы
нужден пояснить ряд вопро
сов. которые при других об
стоятельствах, конечно, не 
хотелось бы выносить на суд 
общественности, так как они 
сугубо личные.

Депутатской же комиссии 
был готов пояснить в любое 
время, но она не сочла нуж
ным вызвать меня или хотя 
бы переговорить по телефо
ну. Видимо, «борьба за со
циальную справедливость» и 
принятие решений по этим 
вопросам, по мнению некото
рых депутатов горсовета, не 
предполагает в установлении 
истины такой мелочи, как об
щение с людьми. В против
ном случае выяснились бы 
невыгодные для обвинитель
ного уклона статьи обстоя
тельства, что в 4-комнат
ную квартиру моя семья 
въехала не в порядке пере
дачи мне новой жилплощади, 
а в порядке обмена с умень
шившейся семьей А. Леоно

ва, которая соответственно 
переехала в нашу прежнюю 
квартиру. И не в июле, как 
сказано в статье, а в октяб
ре. И не для расширения 
жилплощади, а в связи с за
мужеством моей дочери.

В настоящее время в на
шей квартире проживает две 
семьи: я, жена, сын, дочь и 
зять. ТакОво фактическое 
положение дел, но, видимо, 
выяснить факты человече
ской жизни нс входит в сфе
ру интересов комиссии. Ина
че как же можно было сде
лать выводы «о должност
ных привилегиях» первого 
секретаря райкома КПСС, 
«о круговой поруке в неза
конных сделках» руководи
телей Верх-Исетского райо
на.

Кстати, бывший председа
тель райисполкома В. Сурин 
действительно переехал в 
другую квартиру, ио также 
в порядке обмена своей пре
жней квартиры с очередни
ком из аппарата райкома 
КПСС, у которого до этого 
вообще не было никакого 
жилья, но он обратился с 
письменной просьбой предо
ставить ему квартиру в юго- 
западной части города.

Все это можно было выяс
нить. и скрывать никто этого 
не собирался. Не думаю, что 
вппедь подобные разбира
тельства должны вестись 
при отсутствии .элементарно
го уважения к человеческо
му 'достоинству.

Г. ДРОНИН, 
председатель 

Верх-Исетского 
райсовете и секретарь 

райкома КПСС.

ГНАТЬ ИХ
ИЗ ПАРТИИ!

Прочитав в газете «На 
смену]» статью »Автомо
биль не роскошь...», прихожу 
к выводу, что систему «во
лосатой руки», блата созда
ют Новиковы, Мальцевы, 
Корниловы, Осинцевы, Кня
зевы. Это они позорят зва
ние коммуниста, это их на
род называет хапугами. Это 
они подрывают авторитет 
партии. Мое отношение к 
таким коммунистам — гнать 
из партии поганой метлой.

И мне непонятна пози
ция секретарей горкома и 
обкома к таким моментам, к 
таким коммунистам. И если 
к этому факту отнесутся с 
молчанием, то я оставляю за 
собой право как коммунист 
обратиться к Генеральному 
секретарю ЦК КПСС т. Гор
бачеву с заявлением по это
му вопросу. И к Председате
лю Верховного Совета РСФСР 
Ельцину с просьбой уско
рить разработку механизма 
об отзыве таких депутатов. 
Как в партии, так и в депу
татском корпусе не должно 
быть людей, пользующихся 
блатом, системой «волосатой 
руки».

Я далек от мысли, что де
путатам не нужны автома

шины. Но почему нс как 
всем, в порядке очередности 
в своих рай-, гор-, облсове- 
тах, предусмотрев для них 
какой-то лимит? Но не впи
сываться в списки участни
ков ВОВ, не отнимать выде
ленного для них.

Н, наконец, когда будет у 
нас выработан механизм от
ветственности? Схапал не по 
совести, по блату — верни, 
где взял и у кого.

С уважением 
Ю. УФИМЦЕВ, 

член КПСС с 1962 года. 
Свердловск.

А У НАС
ТО ЖЕ САМОЕ

Прочитав в газете «На 
смену!» статью «Автомобиль 
не роскошь...», поняли, что 
у нас -в Нижней Салде на 
СМ3 творится то же самое.

Поступили автомобиле на 
завод. Так их получили ру
ководители, которые не про
работали и пяти лет. Это 
председатель профкома, на
чальник КИПиА, главный 
механик завода и другие. А 
вот начальник энергетическо
го цеха, проработавший око
ло 40 лет и стоящий на оче
реди, до сих пор машины не 
получил, хотя ему осталось 
четыре месяца до пенсии. А 
есть такие руководители,’ 
которые строят по второму- 
третьему гаражу. Эту ин
формацию мы получили от 
других руководителей, ра
бочих.

Если вас заинтересовала 
эта небольшая информация, 
то, может, уважаемые депу
таты помогут разобраться с 
этими махинациями.

Рабочие СМ3. Подписи 
свои не указываем. 

Нижняя Салда.

СКОЛЬКО можно 
ТЕРПЕТЬ ХАПУГ?

Убедительно прошу народ
ного депутата облсовета Ми
хаила Устьянцева или Андрея 
Порохова поставить меня, ин
валида труда первой степени, 
на очередь на машину «Тав
рия» или «Ока». Я много раз 
обращался в местный Режев: 
ской райсобес, но всегда по
лучал один ответ; таких ма
шин нет. А здесь прочитал 
интервью с вами в газете 
«На смену!» и все понял. Об
наглели у нас хапуги, всю 
страну растащили. Снимать 
таких начальников надо.

Взять того же прохвоста 
генерала Князева. Сколько ма
шин он имел, работая А Ка
захстане, и здесь опять ему 
привилегии. Поверьте, нет у 
меня больше терпения, и ли
тературные выражения под 
бираются с трудом. Мне 79 
лет, человек я полуграмотный. 
Думал, что остальные гра
мотные и схватят за руку этих 
хапуг. Так нет, оказывается...

В ГУЛИЧКО.
Реж.

Репортер здесь

КОГДА сопровождавший 
нас подполковник от

крыл яйсеру смертника, попро
сил его набросить полосатую 
куртку и тот молча подошел 
к нам, наступило неловкое 
молчание — так велико было 
потрясение — увидеть осуж
денного 3., о котором недавно 
говорил весь город.

Он слышал лязг засовов, 
бряцание ключей, голоса в ко
ридоре и вполне мог подумать, 
что за мим пришли в послед
ний раз. Был 3. в глубине'ка* 
меры, спиной к двери. Кто 
знает, о чем он думал. Дыха
ние предстоящей смерти дела
ет человека равнодушным к 
земным делам.

А тут — группа мужчин, 
женщин.

— Это журналисты к те
бе, — заметил подполковник.

Он смотрел на нас прозрач
ным взглядом, молча, загнан
но, с надеждой. Лишь один 
из нас нашелся:

— Ты раскаиваешься в том, 
что совершил?

— Раскаиваюсь, — ответил 
он в тишине. В соседней ка
мере кто-то отчаянно колотил 
в дверь.

Это Продолжалось минуты 
три-четыре. Камера смертника 
вновь захлопнулась с. лязгом, 
закрыв от нас его фигуру, за 
которой виднелись столик ла 
кровать.

— Это он сейчас такой ти
хий, вызывает жалость, ждет 
помилования, а попались бы 
вы в то утро в «Комсомоль
ском» вместо тех рыбаков на 
их пути. Это же звери! Двое 
уже отбывают срок, а он — к 
высшей мере. Ждет помилова
ния, но вряд ли оно будет.

Это только один эпизод, с 
которым автору впервые в жи
зни пришлось столкнуться в 
следственном изоляторе, а 
проще говоря, в свердловской 
тюрьме. Мы еще вернемся сю
да, в я подробнее расскажу о 
том, что вид.ел, что слышал 
здесь, но все по порядку.

В середине октября област
ное Управление внутренних 
дел и управление Свердлов
ской организации Союза жур
налистов провели традицион
ный семинар по правовой про
паганде для журналистов. 
Кроме лекций, бесед, пресс- 
конференции с руководством 
УВД, в программу семинара 
вошло знакомство с деятель
ностью следственного изолято
ра и базы отряда милиции осо
бого назначения (ОМОН).

— Куда смотрит милиция!? — 
задаем этот вопрос мы, обыва
тели, только приблизительно 
представляя, что милиция — 
это не только регулировщик- 
гаишник или участковый в на
шем микрорайоне. Наше пред
ставление о правоохранитель
ных органах вообще не углуб
ляется дальше понятий о том, 
что есть прокуратура, суд. ад
вокатура, юридическая кон
сультация, ОБХСС, паспортный 
стол. И сегодня, когда в стране 
всем заметен всплеск преступ
ности. на все эти подразделе
ния легли ответственность и 
значительный объем работы. В 
нынешней нелегкой ситуации 
органы оказались на переднем 
крае борьбы за правовое госу
дарство, за порядок в общест
ве, за наш покой.

В ходе семинара перед жур
налистами выступали прело-

редкий гость
даватели Высшей школы МВД, 
представители ОБХСС, проку
ратуры, руководители ОМОНа 
и СИЗО. Не буду перечислять 
имена, звания, должности, де
тали разговоров, оспаривать 
истинность отдельных, сужде
ний, перегружать вас цифро
вой информацией, но расска
жу о том, что наиболее важно 
знать нам всем.

Рост преступности в нашей 
области, к сожалению, велик 
и не снижается. В органах 
УВД области — значительный 
некомплект кадров, идет реор
ганизация — перестройка в 
ходе обсуждения проекта За
кона о милиции. И в основе 
неснижающегося уровня пре

ЗАКОН СУРОВ, 
НО ЭТО ЗАКОН

ступности лежат причины об
щие, а именно: экономическое, 
политическое и социальное по
ложение в обществе.

В строительстве правового, 
государства мы так преуспели, 
что в жизни соседствуют по
рот: взаимоисключающие до
кументы. К примеру, на сегод
ня одновременно действуют 
Указ о нетрудовых доходах и 
Указ об индивидуальной тру
довой деятельности, которые 
на практике не стыкуются и 
допускают различные толкова
ния.

ОБХСС, к примеру, уже не 
может сегодня заниматься 
только «социалистической» соб
ственностью. Это подразделе
ние в условиях перехода к 
рынку также ждет реорганиза
ции — перехода в систему ми
нистерства финансов с правом 
дознания. И. видимо, сменится 
название, т. к. этой службе 
предстоит заниматься по трем 
направлениям; государствен
ный сектор, частная собствен
ность и личная собственность. 
А в нынешней ситуации ОБХСС 
приходится заниматься не сво
ими функциями, вроде сокры
тия товаров, махинаций с про
дуктами, где вполне могли бы 
справиться рабочий контроль, 
госторгинспекция и органы на
родного контроля, которые, к 
сожалению, ликвидированы.

В стремительно наступаю
щем рынке органам ОБХСС, ко
торые, возможно, будут назы
ваться службой по борьбе с 
преступлениями в сфере эко
номики или комитетом эконо
мической безопасности, при
дется вплотную заниматься ко
оперативами, частными пред
приятиями, а сегодня под про
грамму перехода к рынку со
вершенно не подложена сетка 
правовых норм. К примеру, в 
США сильно развита налого
вая система, налоговая инспек
ция держит под контролем все 
финансовые операции.

Кооперативы, совместные 
предприятия — все это ляжет 
на плечи этой службы, которая 
только-только начинает гото
виться к рынку: подписан кон
тракт с одной из полицейских 
фирм США о методической по
мощи. об учебе наших специа
листов за рубежом.

НАМ ОТКРЫЛИ 163-ю 
камеру следственного 

изолятора, и мы вошли в нее. 
Девять молодых людей, в ос
новном подростков, нехотя по
строились. В камере тепло. 
Репродуктор выключен. На 

столе «Космос», газеты, книги, 
окурки, на одной из шести 
нар — гитара, на полу — тело
грейки. Все по пояс голые — 
был банный день.

Знакомлюсь с одним из них. 
Маленького роста, совсем па
цан. Как зовут, где живешь, 
что натворил?

Подследственный Женя Г. 
Вместе с приятелем совершил 
квартирную кражу на ул. Яс
ной. «Подельник» — на' свобо
де, а Ж. Г. ожидает суда, т. к. 
уже была отсрочка, может по
лучить три года зоны. К это
му готов. Что из тебя получит
ся. подследственный Ж. Г.?

Рядом мой коллега-журна
лист разговаривает с другим 
мальчишкой. У того более , 
страшное преступление — 
убил топором человека.

С тяжелыми чувствами вы
ходим мы из камеры. В прог
рамме посещения СИЗО мы по
бывали «наверху», где прогу
лочные боксы, «внизу»; где ка
меры приговоренных к высшей 
мере. Зашли и на пищеблок, 
где я не отказался попробо
вать тюремный супец (картош
ка. крупа) — и на вид, и на 
вкус нормальный. Но. заметь
те, в тюрьме кормят на 43 коп. 
а день).

И в завершение этой, одной 
из самой тяжелых в моей жиз
ни, «экскурсии» — кабинет на
чальника СИЗО.

Обычный кабинет руководи
теля. Кресло, лампа под зеле
ным абажуром. Стол для засе
даний, телефоны, телевизор, 
на экране которого можно на
блюдать любой объект терри
тории — внутренний двор, 
карцер и т. д. И специфиче
ский тюремный запах, кото
рый не покидает вас везде, 
чувствуется и здесь.

Хозяин кабинета делится 
своими заботами. А их нема
ло. Следственная тюрьма, по 
его словам, как бельмо в гла
зу, оказалась в центре города, 
не может расшириться ни на 
один метр, поэтому переполне
на до предела, а ведь необхо
димо по закону и по правилам 
содержания подследственных 
соблюдать и выполнять массу 
«тонких» инструкций. Надо 
всех обуть, одеть, накормить, 
оказать медицинскую помощь 
— словом, проблем хватает. 
Перегруженность следовате
лей (порой — до 30 дел) за
тягивает дела, а значит,- а от
кладывается судьба подслед
ственного, а эта отсидка де
формирует личность.

Однако в СИЗО худо-бедно, 
ко стараются изо всех сил. 
Запаслись на зиму картошкой, 
капустой, разрешили до двух 
передач в месяц, без ограниче
ний передаются лук, чеснок и 
сигареты. В камеры выделяют
ся газеты, книги. Есть возмож
ность пригласить учителей для 
консультации, чаше стали бы
вать (по просьбам подследст
венных) священнослужители 
из соседней Ивановской церн- 
ги. Много проблем общих и 
чисто специфических и у меди
цинского персонала тюрьмы, 
возглавляемого опытным вра
чом-психиатром, кандидатом 
медицинских наук И. Ф. Ермо
лаевой. Признаки, анализы. 

судебные экспертизы, медика
менты, обследования — забот 
хватает у ее коллектива. Кло
пы, вши — бич тюрьмы, — это 
ведь не более или менее ста
бильная зона, а СИЗО — про
ходной двор, люди прибыва
ют, до белых ли простыней 
здесь, до наволочек и пододе
яльников?! Матрасов не хвата
ет. есть камеры, где месяцами 
спят на полу, на телогрейках...

Тюрьма, конечно, — не са
наторий. Когда я писал этот 
репортаж, дочитывал роман 
Александра Солженицына «В 
круге первом». В 59-й главе 
под заголовком «Улыбка Буд
ды» описывается посещение 
72-й камеры Бутырской тюрь
мы госпожой Рузвельт. Там, 
понятно, была показуха чистей
шей воды. В нашем городском 
СИЗО показухи не было — 
мы увидели голую, жесткую и 
жестокую действительность. И, 

естественно, нам еще далеко 
до шведских тюрем, где под
следственные (еще не осуж
денные) общаются и в каме
рах — свежее белье и телеви
зор в придачу. У нас задача 
попроще — изолировать.

Зашел в кабинете разговор 
и о тех, кто проходил через 
свердловский СИЗО. Тут на
зывались имена известные и 
не очень. Сидел здесь и работ
ник типографии Фефелов, пе
чально известный своими убий
ствами молодых женщин. Его 
придушили в камере, не вынес 
один из подследственных его 
гнусных подробностей, смако
ваний своих преступлений.

Тюрьма есть тюрьма. И вся
кое здесь случается. Контин
гент тут особый. Криминоген
ный. Представляю, как слож
на обстановка в камерах, где 
находятся взрослые, опытные 
рецидивисты, где содержатся 
женщины, преступившие за
кон. Если с этой точки зрения 
понаблюдать за прессой и об
ратить внимание на ситуации 
в зонах и тюрьмах страны, то 
в большинстве из них прошли 
бунты, побеги. В нашем СИЗО 
относительно спокойно, это 
благодаря труду, заботам сла
женного коллектива изолято
ра.

Не хочется делать какие-то 
выводы, рекомендации. Все 
вы читаете газеты, смотрите 
передачу «По сводкам МВД» 
и хорошо знаете, какова об
становка с преступностью в 
стране. Для себя я сделал 
только один вывод: предстоя
щий рынок принесет обществу 
еще один всплеск волны пре
ступлений. Будем надеяться, 
что он последний, после чего 
мы медленно и верно пойдем 
на стабилизацию. Хочется в 
это верить. И дай бог, чтобы 
эта вера осталась у правоох
ранительных органов, стоящих 
на страже Закона.

В. ЛИПАТНИКОВ, 
редактор газеты 

«Свердловский 
строитель».
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НА СМЕНУ!

В несколько строк
♦ БОНН. За расширение 

экономической помощи стран 
Запада Советскому Союзу 
высказался директор Феде
рального института по изуче
нию Востока и международ
ным исследованиям в Кельне 
профессор Хайнрих Фогель в 
статье, опубликованной во 
вторник в газете еХандсльс- 
блат».

Говоря о конкретных на
правлениях взаимодействия, 
ученый назвал, в частности, 
ядерную энергетику. Запад
ные страны, считает он, мог
ли бы. например, поставить 
оборудование, повышающее 
безопасность реакторов. Ши
рокие возможности открыва
ет также сотрудничество в 
сфере химической и дерево
обрабатывающей промышлен
ности, в добыче нефти и газа.

ф ВАШИНГТОН. Политика 
президента Дж. Буша в отно
шении кризиса в Персидском 
заливе теряет поддержку аме
риканцев — таков основной 
итог опроса общественного 
мнения США. проведенного во 
вторник газетой «Ю-Эс-Эй Ту- 
дей». Согласно результатам, 
лишь 51 процент опрошенных 
одобряют сейчас его действия. 
20 августа — 18 дней спустя 
после вторжения Ирака в Ку
вейт — 82 процента американ
цев поддерживали политику 
президента.

♦ МАНАГУА. Министр при 
президенте Никарагуа Анто
нио Лакайо предупредил во 
вторник участников антипра
вительственных выступлений, 
что для разблокирования за
нятых ими дорог в пятом ад
министративном регионе (де
партаменты Чонталес и Боа~ 
ко) будет использована поли
ция, а в случаях, когда воз
никнет угроза вооруженного 
сопротивления властям, и ар
мия, ВмсАгс с тем он вновь 
подтвердил стремление пра
вительства к урегулированию 
ситуации путем диалога,

♦ ЛОНДОН, В том случае, 
если Ирак не выведет свои 
войска из Кувейта, против 
него будет использована во
енная сила. С таким преду
преждением вновь выступила 
премьер-министр Маргарет 
Тэтчер, которая, отвечая на 
вопросы законодателей в Па
лате общин британского Пар
ламента. подчеркнула, что 
^чудовищные жестокости и 
варварства, допущенные Сад
дамом Хусейном, не могут ос
таться без ответа».

Московские таксисты, во
дители «Волг»-развалюх, дав
но уже стали полуночным 
источником водки, сигарет и 
других дефицитных товаров. 
Но, извлекая выгоду из бур
ного роста теневой экономи
ки, многие из них расширя
ют дело за счет более дохо
дных побочных занятий: не
легально обменивают валю
ту или возят с собой соб
ственных проституток — на 
случай, если клиент возжела
ет большего, нежели совер
шить поездку.

Это вынуждает их всту
пать в тесные и опасные вза
имоотношения с «тузами» 
преступного мира, которые в 
значительной мере контроли
руют огромную альтернатив
ную экономику города. Ми
лиция вынуждена усиливать 
охрану таксопарков по всей 
Москве в ответ на волну на
падений местной мафии на 
водителей. Крайне непопу
лярные среди москвичей, так
систы сейчас столкнулись 
куда' с более грозными 
людьми.

Александр Полозков, ди
ректор таксопарка, который 
подвергся особо жестокой 
атаке, сказал, что это отнюдь 
не изолированный инцидент 
и что водители ежедневно 
сталкиваются с насилием. Он

Новости стран социализма
♦ Обувной магнат Томас 

Батя связывает перспективы 
восстановления современного 
производства . на принадле
жавших ему ранее заводах 
в Чехо-Словакии с советским 
рынком.

Батя покинул Чехо-Слова- 
кию 51 год назад, когда были 
национализированы его пред
приятия по выпуску знаме
нитой в Европе обуви, и обо
сновался в Канаде, Сейчас 
его обувная империя с капи
талом более чем 3 миллиар
да долларов имеет филиалы 
в 90 странах, причем его 
продукция по-прежнему поль
зуется высокой репутацией.

Выступая в понедельник в 
Торонто перед бизнесмена
ми, 76-летний Батя сказал,

МОСКОВСКИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ
корреспондента газеты «Европеец»

утверждает: «Низкая зарпла
та и тяжелые условия труда 
толкают водителей на чер
ный рынок, что способствует 
преступным акциям против 
таксопарков».

Низка или нет зарплата, 
многие московские таксисты, 
по-видимому, делают хорошие 
деньги, даже без учета их 
прибыльной «черной» дея
тельности.

Плата за проезд крайне ма
ла по международным мер
кам, и немногие водители 
сегодня готовы везти кого 
угодно и куда угодно по офи
циальной таксе. Иностран
цам, едущим из международ
ного аэропорта или пытаю
щимся поймать такси возле 
гостиницы, предлагают опла
чивать проезд в долларах.на 
сумму, превышающую в 20 и 
более раз официальную так
су, или платить сигаретами, 
кассетами и другими предме
тами роскоши. .

Иностранцам еще везет. 
Многие «обычные» москви

'по «вполне вероятно» ему 
возвратят фабрики, но пот
ребуются огромные капита
ловложения для их модерни
зации. Финансисты штаб- 
квартиры обувной империи 
в Торонто сейчас изучают 
целесообразность таких ин
вестиций.

♦ В ближайшее время в 
Болгарии ожидается 50-про
центное повышение регули
руемых государством роз
ничных цен на 21 вид това
ров первой необходимости.

В качестве мер, компен
сирующих ожидаемый в этой 
связи скачок стоимости жиз
ни, предусматриваются спе
циальные выплаты населе
нию.

чи жалуются, что некоторые 
водители стали настолько 
падки на валюту, что зачас
тую даже не притормажива
ют возле человека, который 
не выглядит по-западному. 
Удивительно, как обиженные 
пассажиры могут сохранять 
спокойствие и не следуют 
примеру мафии. •

Западные туристы, выходя
щие из гостиницы «Россия» 
по пути на Красную пло
щадь, замирают в ошеломле
нии. А вот советские лиде
ры. удобно устроившись в 
кремлевских палатах, всего 
в нескольких шагах отсюда, 
очевидно, не замечают город
ка из палаток и хибар, кото
рый возник в самом центре 
столицы.

С начала июля более 100 
человек живут, едят и сПят 
на узкой полосе травы под 
цветными луковицами купо
лов храма Василия Блажен
ного. Эта компания мужчин, 
женщин и детей из всех угол
ков Советского Союза яви

Так, в максимальном раз
мере — 90 левов — будут 
возмещены прогнозируемые 
«потери» тех, кто получает, 
минимальный заработок. Для 
всех остальных надбавки к 
месячной зарплате будут вы
плачиваться по понижающей
ся шкале.

Будут варьироваться ком
пенсации для. пенсионеров: 
те из них. размеры пенсий 
которых не превышают 250 
левов, получат возмещение 
ио максимальному уровню— 
70 левов. Изменится систе
ма выплат семейных надба
вок. На каждого ребенка бу
дет выплачиваться дополни
тельная сумма, составляю
щая в среднем в месяц 80 
левов. По предварительным 
подсчетам, па выплату этих 
компенсаций потребуется 
ежемесячно 700 млн. левов.

По свидетельству амери
канских ученых, под угро
зой полного уничтожения в 
настоящее время находится 
еще один представитель мор
ской фауны — кашалот. 
Этот кит, получивший в ис
тории название вМоби Дик» 
за свой необузданный нрав, 
не имеет промыслового зна
чения для стран, которые 
продолжают охоту на этих 
океанских исполинов. Чело
век повинен в исчезновении 
кашалотов косвенно, загряз
няя воды мирового океана 
отходами промышленного 
производства. Огромный 
ущерб поголовью этих китов 
наносят также непрекращаю- 
щиеся аварии танкеров.

Кашалот — хищный кит и 
его образ жизни мало иссле
дован учеными. Однако, по 
аналогии с лесным хищни
ком — волком, ученые де
лают вывод о том, что мас
совая гибель кашалотов ста
нет причиной нарушения 
экологического равновесия в 
океанической фауне, кото
рое, наряду с уничтожением 
других морских животных, 
уже невозможно будет вос
становить...

Фотохроника ТАСС. 

лась сюда за справедли
востью.

Надписи на картоне (неко
торые по-английски и по-не
мецки с расчетом на турис
тов) описывают их незавид
ное положение и обличают 
«партийную мафию». Прохо
дящие мимо москвичи оста
навливаются, ' чтобы поспо
рить, выслушать с сочувст
вием жалобы или пожертво
вать драгоценные сигареты и 
шоколад..

Рыдающая старуха из 
Азербайджана, одетая в чер
ное, рассказывает, как на ее 
глазах муж и сын были уби
ты ворвавшейся в дом бан
дой. Другая, с Украины, 
утверждает, что ее сын за
давлен машиной, которой уп
равлял чиновник, не имев
ший водительских прав.

Мужчина говорит, что его 
лишили квартиры, пока он 
лежал в больнице, ‘ а когда 
попытался жаловаться — 
уволили с работы. Другой 
заявляет, что его коллегу

Вот это нюансик!

А ПОШЛИ ПЕШКОМ?
Недоуменный вопрос стоял 

в глазах у пассажиров, узнав
ших о начале продажи с пер
вого’ января 1921 года желез
нодорожных билетов за гра
ницу только за валюту.

— Странно, что, объявив- о 
переводе этого вида пасса
жирского сервиса на новую 
форму расчетов, — сообщил 
начальник Главного пассажир
ского управления МПС В, Ша- 
таев, — Совет Министров 
СССР не сделал ничего для 
создания механизма обмена 
рублей на доллары, марки, 
фунты стерлингов. Нам понят
ны затруднения, связанные с 
переходом к рынку. Понятно, 
что зарабатываем валюты по
ка меньше, чем необходимо 
для оплаты проезда граждан 
и перевозки грузов по терри
тории сопредельных стран, но 
непонятно, зачем же ставить и 
нас, и людей перед свершив
шимся фактом.

— МПС СССР прислал теле
фонограмму, — рассказал за
меститель генерального ди
ректора всесоюзного объеди
нения «Интуртранс» Ю. Чего- 
даев, — категоричного содер
жания: «прекратить продажу 
проездных документов за руб
ли за границу всем категори
ям граждан, выезжающих из 
СССР с 1 января 1991 года, а 
обратно в СССР — с 15 нояб
ря». Ну а мы, как агенты по 
продаже, приняли данную 
команду к неукоснительному 
исполнению.

— Думаю, чтр это совер
шенно непродуманное реше
ние, — комментирует замести
тель начальника Центрального 
железнодорожного агентства 
Е. Поддубняк. — Сейчас, ког
да такая4 социальная напря
женность, это решение — 
просто лишь подольет масла в 
огонь. За год данным видом 
транспортного сервиса поль
зуется около 6 миллионов че
ловек. 95 процентов — совет

убили, когда он отказался 
сотрудничать с мафией на 
мясокомбинате, где он рабо
тал.

Никому не удалось где-ли
бо найти справедливости. 
Они обращались в местные 
суды, но были оттуда выпро
вожены. Не поддавшись уг
розам со стороны местных 
властей и КГБ, многие по
том безуспешно мучились в 
судах более высокого ранга. 
В конце концов они прибы
ли в Москву, чтобы обра
титься в Верховный суд 
СССР.

— Но и там нам не по
могли. — говорит старуха, 
прикорнувшая возле своей 
палатки. — В начале апреля 
мы пошлй в Верховный Со
вет, но опять— ничего. Тог
да. как-то вечером, мы ре
шил! оттуда не уходить и 
после закрытия. Но они вы
швырнули нас, а двоих из- 
брли. Мы слонялись где при
дется, спали на вокзалах и 
на улицах, пока кому-то не 
пришла мысль поселиться 
здесь.

С тех пор они и живут в 
убогих постройках, а суще
ствуют на подачки от родст
венников или от москвичей, 
которые «усыновили» их.

П. КОНРАДИ, 
газете «Юроииен».

ские туристы. Где они возь
мут валюту — ума не прило
жу,

— Ну, и каковы могут быть 
последствия?

— Прежде всего резко упа
дет пассажиропоток.

— На сколько?
— У кого у нас в Союзе 

есть валюта? Думаю, смогут 
ездить максимум несколько 
сотен тысяч. Тем самым сло
мается годами складывавшая
ся технология перевозок, при
дется отменять поезда, много 
поездов. А это — нарушение 
с таким трудом установленных 
отношений со многими стра
нами. Ведь придется отказать
ся от турпоездок многим и 
очень многим людям.

В этой связи хотелось бы 
внести рацпредложение твор
цам этого распоряжения: МПС 
смогло бы существенно по
полнить свои валютные резер
вы, если перевозило бы пас
сажиров по территории стра
ны тоже за конвертируемые 
деньги. Представьте, напрочь 
исчезли кошмарные очереди 
летом в билетные кассы, при
городные электрички ходили 
бы практически пустыми, вок
залы бы стали напоминать сво
им благолепием и чистотой 
храмы. К тому же, в резуль
тате отмены поездов и сокра
щения пассажиропотоков зна
чительно бы сократился износ 
вагонов и пути, а за эконо
мию можно было бы полу
чать ■ премии, причем, естест
венно, в валюте.

Но поскольку людям все же 
надо ездить, то, может, стоило 
бы вернуться к уже давно ап
робированной практике — теп
лушкам типа «восемь лоша
дей — сорок человек», Или 
же на крыше вагона. Но уже, 
конечно, за наши кровные, 
«деревянные»,,.

А, ДРАГАН, 
корр. ТАСС.

Москва.

«.А последствия трагичны

Новое повальное увлечение 
американской молодежи — 
азартные игры — очень опас
ное занятие, — предупреж
дает еженедельник «Ю. С. 
Нъюс энд Уорлд рипорт». В 
частности, журнал пишет, что 
сомнительное увеселитель
ное занятие в настоящее вре
мя притягивает к себе огром
ное количество молодежи, 
особенно студентов высших 
учебных заведений. Наиболее 
распространенные виды игр— 
рулетка, спортивные лотереи, 
игральные карты и автома
ты. Для наглядности »Ю. С. 
Ньюс» приводит некоторые 
статистические выкладки. 
Так совершенно достоверно 
установлено, что число мо
лодых людей, увлекающихся 
азартными играми, выше, чем 
взрослых и составляет соот
ветственно 5 и 1,5 процента. 
Социологические обследова
ния показали, что в штатах 
Ныо Джерси, Вирджиния, 
Каролина и Коннектикут из 
2.700 студентов половина по
сещает казино минимум один 
раз в год, 13 процентов вы
плачивают игорные долги, 
обходя закон, посредством 
воровства и насилия, а 5 
процентов были признаны 
патологическими игроками, 
Кроме тогд, специалистами

Просто факт
«Новое начало» — так 

озаглавлена избирательная 
программа кандидата на пост 
Президента Польши, предсе
дателя профсоюза «Солидар
ность» Леха Валенсы. Сог
ласно переданному из Гдань
ска се изложению агентст
вом ПАП, в сфере внутрен
ней политики Л. Валенса вы
сказывается за «осуществле
ние полного расчета с ком
мунистическими правитель
ствами», плюралистическое 
равенство всех партий, рас
ширение полномочий терри
ториального самоуправления, 
новое административно-тер
риториальное деление стра
ны, сильную армию и эффек
тивную полицию. Кандидат 
выступает также за быструю 
приватизацию, льготы для 

установлено, что пациентами 
психиатрических больниц и 
тюрем все чаще становятся 
юноши и девушки, связавшие 
свою жизнь с игорным уве
селением. Кроме того, стати
стика свидетельствует, что 
среди молодых игроков чрез
вычайно высока склонность 
к наркомании, алкоголизму 
и самоубийствам на почве 
нервных срывов. Многие 
семьи молодых игроков ра
зорились, выплачивая, непо
мерные долги своих чад.

Под давлением обществен
ного мнения владельцы ка
зино и других игорных до
мов стали предпринимать 
меры по ограничению входа 
несовершеннолетней моло
дежи в свои заведения. Толь
ко в прошлом году были ос
тановлены при входе или 
выдворены за двери 230 ты
сяч юнцов, желающих испы
тать фортуну на зеленом 
сукне. Однако эти усилия за
частую не дают результа
тов — взятка в руки челове
ка в ливрее решает дело.

НА СНИМКЕ: плакат, раз
вешенный в школах и уни
верситетах штата Айова, 
предупреждающий молодежь 
об опасностях, таящихся в 
увлечении азартными угра
ми.

иностранного капитала, охра
ну крестьянства, новую сис
тему налогообложения, борь
бу с безработицей путем со
здания новых рабочих мест.

Главной задачей польской 
внешней политики Л. Вален
са считает аннулирование 
существовавших до сих пор 
политических и военных обя
зательств, поскольку они 
«были навязаны Польше». 
Он высказывается за укреп
ление сотрудничества и друж
бы с ФРГ, США, Литвой, 
Белоруссией, Украиной, Че- 
хо-Словакией и Венгрией, 
поддержание хороших отно
шений с СССР и Россией. 
В программе содержится так
же требование сокращения 
внешнего долга Польши, ко
торый должен трактоваться 
как «издержки Запада в 
борьбе с коммунизмом».

и химическая

Приглашаем вас принять 
участие в традиционных 
олимпиадах по физике, мате
матике, химии, биологии и 
информатике.

Задания должны быть вы
полнены на листах обычной 
школьной тетради с полями. 
Каждое задание — на от
дельной странице. Высылай
те свои варианты решения 
задач до 3 декабря по адре
су Главного управления ■ на
родного образования с по
меткой «Олимпиада — мате
матика» (620219, г. Сверд
ловск, ул. Малышева, 33). 
Не забудьте указать ФИО 
и точный домашний адрес.

Олимпиада по физике бу
дет проводиться в очном и 
заочном варианте. Порядок 
проведения вы сможете уз
нать в своей школе. Зада
ния по информатике будут 
напечатаны в газете «Наука 
Урала».

Победителей этого этапа 
определит квалифицирован
ное жюри, ребята будут при-

Всесоюзная физико-математическая 
олимпиада школьников 1991 года

глашены в Свердловск на 
очные соревнования в янва
ре 1991 г.

Желаем успехов!
Главное управление 

народного образования,
Уральский 

госуниьерситет,
УПИ, 

Институт механики 
и математики

УрО АН СССР, 
Институт усовершенство

вания учителей.

ОЛИМПИАДА
ПО МАТЕМАТИКЕ

Предлагаемые задачи вы
браны из задачника «Кванта»

6 9 за 1990 г. Номера 
задач по задачнику указаны 
в скобках.

Классы, для которых пред
назначены задачи, указаны 
ориентировочно. Будут учте
ны все задачи, которые вы 
решите.

1. Можно ли любой тре
угольник разрезать иа 7 подоб
ных треугольников? (М 1234) 
(8— 11 классы).

2. Имеется 1990 кучек, со
стоящих соответственно из 
1. 2, 3. ... 1990 камней. За 
один шаг разрешается выбро
сить из любого множества 
кучек ио одинаковому числу 
камней.

а) Подумайте, каким обра
зом можно выбросить все кам
ни за наименьшее число ша
гов.

б) Докажите, что быстрее 

их выбросить нельзя, (М 1241) 
(8—1.1 классы).

3. Докажите, что при каж
дом натуральном п. большем 
единицы, число 4п+5 не яв
ляется квадратом целого чис
ла. (М 1229) (8 -11 классы).

4. На плоскости дан квад
рат со стороной 1.

а) Найти множество то
чек О внутри квадрата, для 
которых окружность радиу
са R с центром О пересекает 
стороны квадрата п 8 точках. 
Рассмотреть все возможные 
R>O.

б) Найти множество то
чек О внутри квадрата, для 
которых существует окруж
ность с центром О, пересека
ющая стороны квадрата в 
8 точках (М 1236) (9—11 клас
сы).

5. На доске записано урав
нение ?х2+?х+? = 0

Первый из двух играющих 
называет любые три числа, 
второй расставляет их по 
своему выбору вместо вопро
сительных знаков. Может ли 
первый добиться, чтобы по
лученное уравнение имело 
два различных корня, пли 
второй всегда сможет ему по
мешать? (М 1243) (9—11 клас
сы).

6. В клетках квадратной 
таблицы 50X50 расставлены 
числа +1. 1 и 0 таким об
разом. что сумма всех чисел 
в таблице по абсолютной ве
личине ио превосходит 100. 
Докажите, что в некотором 
квадрате 25X25 сумма чисел 
по абсолютной величине но, 
превосходит 25. (М 1230) 
(10—11 классы).

ОЛИМПИАДА
ПО БИОЛОГИИ

Учащиеся самостоятельно 
выбирают три вопроса из пред
ложенных девяти. Вопросы 
различаются по степени слож
ности и оцениваются неодина
ково. .При оценке ответа учи
тывается логика, четкость, ла
коничность изложения матери
ала. Проработав соответствую
щую литературу, сформулиро
вав ответы на вопросы, необ
ходимо показать умения:

— самостоятельно излагать 
свои знания;
, — анализировать различные 
источники информации;

— делать выводы и обобще
ния;

— ориентироваться в биоло
гическом материале.

1. Известно, что любая си
стема стремится к состоянию 
с наименьшей энергией, по
скольку оно наиболее устойчи
во. В то же время в живой 
природе широко распростране
но явление биологической са 
мосборкн. Как объяснить та
кое противоречие? Приведите 
примеры биологической само
сборки.

2. В «здоровой» экосистеме 
существует равновесие между 
жизнью и смертью и между 
поступлением и высвобождени
ем энергии и элементов пита
ния. Исходя из этого, объясни 
тс, каким образом загрязнение 
элементами питания или ток
сичными веществами пли теп
ловое загрязнение нарушают 
это равновесие.

3. Различного рода стрессо

вые ситуации на организм мо
гут нарушить нормальное со
отношение питательных ве
ществ в организме. Например, 
при инфекционных заболевани
ях возрастает скорость исполь-- 
зования организмом витамина 
С. Как может организм реаги
ровать на это, с тем, чтобы 
компенсировать нарушения? 
Всегда ли такая компенсация 
требует соответствующего из
менения рациона?

4. Какие вы знаете примеры 
взаимного сожительства жи
вотных с растениями, бактери
ями, грибами? Какую пользу 
получает каждый из организ
мов от такого сожительства?

5. Изменялась ли в процессе 
эволюции живых организмов 
структурная организация клет
ки? Как. по-вашему, шло фор
мирование органелл клетки ■ 
процессе эволюции?

6. Как вы думаете, с чем 
могут быть связаны суточные 
вертикальные -, перемещения 
зоо- и фито планктона?

7. Табачный дым подавляет 
активность ресничек эпителия, 
выстилающего верхние дыха
тельные пути. Почему это спо
собствует усилению так назы
ваемого кашля курильщиков и 
развитию легочных заболева
ний?

8. Известно много случаев, 
когда дикие животные посто
янно живут в городах или ми
грируют туда из окрестностей. 
Какие при этом возникают 
«плюсы» и «минусы» для них 
самих и для общей экологи
ческой ситуации?

9. Сейчас на Земле живет 
населения больше, чем она мо
жет прокормить. Изложите 
свою точку зрения на экологи

ческие, экономические, соци
альные, этические, политичес
кие аспекты этой проблемы.

ХИМИЯ
9 КЛАСС

1. Какие новые соединения 
можно было бы получить, ис
ходя из алюмоаммонийных 
квасцов и располагая при этом 
гидроксидом щелочного метал
ла, серной кислоты и водой? 
Составьте план работы, опиши
те и объясните способы прове
дения и последовательность 
опытов. Напишите уравнения 
соответствующих химических 
реакций.

2. Через тоннель длиной 
двенадцать км и сечением 
38 кв. м в течение часа проез
жает в обе стороны 10Û0 авто
машин, расходующих в сред
нем 12 кубических дециметров 
бензина на 100 км. Средняя 
плотность бензина равна 0,75 
кг/дм\ и он содержит 14 про
центов водорода (по массе). 
Выхлопных газов оисида угле
рода (IV) содержится вдвое 
больше (по объему), чем окси
да углерода (II).

Давление в тоннеле I атмос
фера, температура — 290К.

Оцените, через какое время 
(в случае поломки нагнетаю
щих воздух вентиляторов) со
держание оксида углерода (II) 
в тоннеле поднимается до вели
чины предельно допустимой 
концентрации — 0,8% по объе
му, т. е. когда воздух в тонне
ле становится ядовитым.

3. в результате проведения 
химической реакции образова
лась смесь хлорида натрия и 
хлорида калия массой 64 г. 
Смесь обработали концентри
рованной серной кислотой. Об
щая масса полученных в ре
зультате этого сульфатов ока
залась равной 76,08 г. Какова 
массовая доля компонентов 
смеси?

4/ Из смеси двух солей; хло
рида магния и хлорида аммо
ния — выделите хлорид маг
ния. Предложите все возмож
ные способы получения хлори
да магния из этой смеси. Объ
ясните, как можно доказать, 
что выделенный хлорид маг
ния не содержит примеси хло
рида аммония.

10 КЛАСС
1. Сколько граммов карбона

та бария нужно прибавить к 

одному грамму карбоната ли
тия, чтобы полученная смесь 
требовала для своей нейтрали
зации такого же объема рас
твора хлороводородной кисло
ты с концентрацией 1 моль/л, 
какой потребовался, если бы 
навеска состояла только из чи
стого карбоната кальция?

2. 1% растворы фосфата на
трия, гидрофосфата натрия, и 
дигидрофосфата натрия имеюу 
следующие значения pH: 12,1; 
8,9; 4,6. Объясните причины.

3. Воду реки Исеть, содержа
щую 2,35 мг — энв/л общей 
жесткости умягчают содово-из- 
вестновым способом. Объясни
те сущность метода. Определи
те массу оксида кальция и кар
боната натрия, необходимую 
для умягчения 10 л. такой во- 
дьг

4. Из 2-метил пропена, ис
пользуя неорганические реа
генты. получили углеро*водо- 
род, в котором все атомы водо
рода химически идентичны. 
При полном сгорании пробы 
этого углеводорода было полу
чено 17.6 г. оксида углерода 
(IV) и 8.1 г. воды. Определите 
формулу углеводорода и напи
шите уравнения всех химиче
ских реакций.

И КЛАСС
1. На полную нейтрализацию 

1.605 г. олеума расходуется 
34,57 мл. раствора гидроксида 
натрия, содержащего I моль 
гидроксида натрия в | л. раст
вора. Определите массовую до
лю общего и свободного окси
да серы (VI) в образце.

2. Напишите структурные 
формулы и охарактеризуйте 
важнейшие химические свойст
ва газообразных углеводоро
дов, смеси которых с избыт
ком кислорода после взрыва в 
герметичном сосуде имеют то 
же давление, что и до взрыва, 
(Т больше 373 К).

3. При полном сгорании 
0,88 г. органического соедине
ния образуется 0,896 л. оксида 
углерода (IV) и 0,72 г. воды. 
Гидролиз этого соединения 
приводит к двум веществам, од
но из которых реагирует с ам
миачным раствором оксида 
серебра, а второе при окисле
нии дает ацетон. Установите 
строение всех веществ и напи
шите уравнения химических 
реакций.

4. Осуществите превращения- 
С * И 5 - СООН ->С * Н и С * Н - CH 3 С * О 
ОН, где С* —изотоп углерода 14^
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• ФУТБОЛ

Финишировал 45-й чемпионат области по футбо
лу среди мужских команд. На этот раз высшую 
ступеньку пьедестала почета заняли спортсмены 
нижнетагильского «Спутника». Футболисты Урал
вагонзавода в четвертый раз становятся сильней
шими на Среднем Урале. Кроме нынешнего сезо
на, они добивались подобного успеха в 1953, 1985 
и 1986 годах. ✓

ШЬ ПИРОГИ ПЕЧЕТ САПОЖНИК
Субъективные заметки по поводу 45-го чемпионата области

Победа «Спутника» (тренер 
С. Днтонеико) не случайна. 
Команда очень ровно провела 
весь турнир. «Задержавшись» 
на старте (очко в двух мат
чах), тагильчане затем уже 
уверенно шли к намеченной 
цели. .К 20 очкам, набранным 
в первом круге, «Спутни-.,» во 
втором добавил еще 21 и бе
запелляционно занял первое 
место. Все цифровые показа
тели команды превышают до
стижения любого из ее сопер
ников. Чемпион-90 одержал 
больше всех побед (19), триж
ды закончил матчи мирным 
исходом и лишь два раза поки
нул поле побежденным. На 
счету победителей 53 забитых 
мяча (больше всех) и 15 про
пущенных (меньше всех).

«Спутник», кроме завоеван
ных наград за первое место 
(дипломы и призы), получил 

право выступать в сезоне 1991 
года в чемпионате РСФСР 
среди команд коллективов 
физкультуры. Воспользуется 
яи он этой возможностью, не 
знаем, но заметим, что тагиль
чане уже играли в россий
ском турнире. Правда, высту
пили там без особого блеска.

Из других призеров чемпио
ната, безусловно, необходимо 
сказать доброе слово об «Ура
льском трубнике». Третье мес
то первоуральцев можно счи
тать большим достижением 
команды (тренер И. Денисов). 
Известные в свое время (трех
кратные чемпионы области, 
двухкратные обладатели куб
ка) футболисты новотрубного 
завода давненько уже не по
падали в призеры соревнова
ний.

После большого перерыва в 
числе участников чемпионата 
вновь появилась команда 
«Уралмаш». Главной задачей 
выступления в областных со
ревнованиях руководители 
клуба ставили задачу наигры
вания молодежи—воспитанни- 
ков футбольной школы. Буду
щий резерв команды мастеров 
неплохо проявил себя в ком
пании взрослых. 'Пятое место 
молодых игроков вполне мож
но считать успехом ребят и 
их наставника, заслуженного 
тренера РСФСР А. Луговых. 
Тем более, что уралмашевцы 
сумели опередить неоднократ
ных обладателей высших на

град предыдущих чемпионатов 
каменск-уральский «Трубник», 
нижнетагильский «Высокого- 
рец», свердловский «Калини- 
нец».

Все названные экс-чемпионы 
Среднего Урала сыграли нын
че в турнире относительно 
слабо. Но если «Высокогорец» 
переживает сейчас период об
новления состава, то «Калини- 
нец» уже не первый сезон иг
рает со срывами.

Остальные команды высту
пили в соревнованиях пример
но на прошлогоднем уровне.

Покинет группу сильнейших 
команд кушвинский «Горняк». 
Его место займут футболисты 
Северского трубного завода, 
ставшие победителями сорев
нований, проведенных оОлсо- 
ветом ВДФСО профсоюзов.

К сожалению, приходится 
констатировать, что интерес к 
чемпионату у любителей фут
бола области заметно снизил
ся. Матчи турнира, за редким 
исключением, проходят в при
сутствии нескольких десятков 
зрителей. Главная причина 
малой посещаемости стадио
нов кроется в плохой органи
зации областных соревнова
ний. И, в первую очередь, ви
новаты в том хозяева стади
онов. Редко к матчам выпу
скаются афиши. В лучшем 
случае таковая есть у входа 
на спортивное сооружение. 
Что касается программок, 
выпускаемых к игре, то об 
этом зрителям приходится 
лишь мечтать. Не на всех ста
дионах можно услышать пе
ред матчем радиоинформацию 
о составах играющих команд, 
о местных спортивных ново
стях и т. п.

Забыли о любителях спор
та работники общепита. Их 
буфеты давно исчезли с 
территории стадионов. 'Го, что 
на футбол, на другие сорев
нования люди иногда идут 
сразу после работы и с удо
вольствием бы перекусили 
или выпили стакан воды, ни
кого в торговом мире не ин
тересует.

Не всегда соблюдается на 
местах проведения матчей 
элементарный порядок. Нын
че в Ирбите, Кушве, напри
мер, были случаи, когда со
вершенно посторонние люди 
врывались в судейскую ком- 

пату, хамили арбитрам, угро
жали им расправой.

Не блистали порою хозяе
ва и гостеприимством. В том 
же Ирбите, когда там играли 
футболисты «Старта» из Верх
ней Салды, гостям не пред
ложили в перерыв питьевой 
воды, хотя бы из водопрово
да. Между тем, положение о 
чемпионате области обязыва
ет хозяев обеспечить приез

жую команду во время игры 
чаем или минеральной водой.

Но положение о соревнова
ниях, этот закон футбольных 
турниров, нарушали не толь
ко хозяева стадионов. Нм 
пренебрегали и сами «зако
нодатели». Приведу лишь 
один пример. Команда «Кали- 
нинец» не явилась согласно 
календарю на игры к «Факе
лу» (Свердловск), «Горняку» 
(Кушва), ссылаясь на отсут
ствие транспорта. Согласно 
положению команде следует 
ставить поражения за неявки, 
ибо па 3 странице закона о 
соревнованиях говорится: 
«...не являются уважительны
ми причинами неявки команды 
на соревнования ссылки на 
поломку автотранспорта в 
пути следования, неприбытие 
заказанного автотранспорта...».

Требование положения о 
наказании провинившегося 
«Калининца» не было выпол
нено. Президиум федерации, 
видимо, не решился наказать 
команду, тренирует которую 
А. А: Морозов, являющийся 
и ...председателем областной 
федерации футбола. Кстати, 
за две неявки, согласно тому 
же положению, команду нуж
но снимать с розыгрыша. А 
«Калининец» не выезжал 
еще и в Верхнюю Салду...

Было и еще одно Грубейшее 
нарушение законодательства 
чемпионата. И снова оно свя
зано с командой председателя 
федерации (поистине: «своя 
рука — владыка»).

21 июля на стадионе «Кали
нинец» хозяева поля прини
мали свердловский «Кедр». На 
игру не прибыли назначен
ные судьи. И тогда руковод
ство команды «Калининец».
принимает решение проводить 
матч... двумя (!) судьями в 
поле, причем один из них был 
вторым тренером хозяев по
ля.

Безусловно, результат матча 
нельзя было утверждать, ибо 
правила игры в футбол преду
сматривают проведение со
стязания одним судьей в по
ле. И никто, кроме ФИФА, не 
вправе изменять этот свод 
футбольных законов. Даже 
руководитель областной феде
рации.

К недостаткам прошедшего 

чемпионата надо отнести и 
неявки судей на матчи. Из 
156 игр турнира более чем в 
40 бригады арбитров не Ры
ли укомплектованы одним, а 
то и двумя судьями на линии. 
В нескольких случаях назна
ченные бригады отсутствовав 
ли полностью.

Причина неявок арбитров 
заключается в нечеткой ра
боте комиссии назначения 

президиума коллегии судей. • 
Впрочем, комиссии как тако
вой не существует. Ее во всех 
лицах представляет некто 
В. Рагозин. Как говорится, «и 
швец, и жнец, и в дуду иг
рец». Всегда ли он оповещал 
вовремя судей, всегда ли ус
певал назначить арбитров на 
матчи или произвести замену 
в случае отказа одних, на 
других — ЗНДЛ только он. 
Боюсь, что В. Рагозин просто 
физически не успевал в оди
ночку добротно вести этот 
участок работы. К тому же, 
надо ведь было и на играх 
первенства облсовета ВДФСО 
профсоюзов выполнять анало
гичные обязанности, да и се
бя не забыть, командировать 
на судейство. В последнем 
В. Рагозин преуспел. Только в 
качестве главного арбитра он 
провел в сезоне более 30 игр 
областного и республиканско
го масштаба. Такую актив
ность можно было бы привет
ствовать, если бы председа
тель комиссии назначения 
так же, как и о себе, заботил
ся о коллегах по судейству. 
Но. у большинства арбитров 
области насчитывается по 
5—7 матчей, проведенных в 
поле.

Немалую лепту в органи
зационные огрехи чемпиона
та вносит единственный плат
ный работник федерации фут
бола А. Колтырев. До сих пор 
многим непонятно, как ока
зался он на посту ответствен
ного секретаря федерации. 
Дело не в том, что президиум 
избрал его на эту должность. 
Непонятно другое, как че
ловек, более 15 лет никак но 
соприкасавшийся с футболом, 
не имеющий физкультурно
го образования, стал одним из 

ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА
РЕЗУЛЬТАТОВ 45-ГО ЧЕМПИОНАТА ОБЛАСТИ ПО ФУТБОЛУ

И В Н П м О
1. «Спутник» (Н. Тагил) 24 19 3 2 53 — 15 41
2. «Урал» (Ирбит) 24 17 4 3 51 — 18 38
3. «Ур. трубник» (Первоуральск) 24 13 6 5 35 — 23 32
4. «Румб» (Каменск-Уральский) 24 13 6 5 32-24 32
5. «Уралмаш» (Свердловск) 24 11 5 8 30 — 20 27
6. «Трубник» (Каменск-Уральский) 24 7 10 7 23-24 24
7. «Старт» (Верхняя Салда) 24 6 8 10 31-34 "20
8. «Высокогорец» (Н. Тагил) 24 5 9 10 26 — 33 19
9. «Кедр» (Свердловск) 24 7 5 12 24 — 38 19
10. «Калининец» (Свердлозск) 24 6 7 11 27 — 43 19
11. «Факел» (Свердловск) 24 4 9 11 19—28 17
12. «Металлурга (Режу 24 ' 5 5 14 18 — 33 15 :
13. «Горняк» (Кушва) 24 1 7 16 23-59 9
Примечание: при равенстве очков преимущество получает

команда, имеющая Наибольшее количество с>чков во встречах
между собой.

ОТВЕТЫ (см. №№ 197, 212)
«СЛОВАРНОЕ ПУТЕШЕСТВИЕ». К сожалению, многие наши ре

шатели невнимательно прочли условия задачи и прислали цепоч
ки слов от РИГИ до ГОРИ, а требовалось проделать и обратный 
путь. Ю. ЗАБ0Л0ТНЕВ и Е. НЕТУ НАЕВ не только полностью вы
полнили условие, но и сократили количество промежуточных 
слов. Вот одно из возможных решений: РИГА — руга — фуга—фу
ра— фора — гора — ГОРИ — тори—торт — порт — пора — поза—роза— 
риза —РИГА

КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 2. Пурка. 4. Фузея. 6. Рубило. 
8. Луна. 9. Фонд. 10. Никсон. 12. Кидас. 15. Трак. 17. Ливр. 19. 
Дзот. 20. Рало. 21. Мали. 24. Отрок., 26. Бодеро. 29. Фтрр,. 30. Дрб^. 
31. Нитрон. 33. Динка. 34. Осада.

По ВЕРТИКАЛИ: 1. Балл. 2. Парафин. 3. Рубанок. 4, Филенка. 
5. Епанча. 7. Октант. И. Сандал. 13. Икар. 14. Сабо. 16. Рйтуал. 17. 
Лыко. 18. Рамо. 22. «Акахата». 23. Ибисон. 25. Татами. 27, Евтерпа. 
2'8. Огранка. 32. Изол. ’ ’

руководителей этого вида 
спорта в области?

Дилетантство А. Колтырева 
в футболе порою доходит ^о 
смешного. Он, например, все
рьез уверен, что в футболе 
есть судьи у ворот, судья- 
секретарь игры. Ладно бы, 
если об этом он рассказы
вал кому-нибудь. Цогли при
нять и за шутку. * Но ведь 
внес эту чепуху в официаль
ный документ — положение о 
чемпионате (§ 12).

«Ведущий футбольный спе
циалист» выходил на поле 
•й в матчах, хотя в списках 
арбитров, утвержденных об
ластной коллегией судей к 
проведению игр в сезоне 
1990 года, А. Колтырев не 
значится.

Как относится к работе (не 
на словах, а на деле) ответ
ственный секретарь федера
ции, оценил еще бывший 
председатель облспорткомнте- 
та в своем приказе № 308 от 
22 (февраля 1990 года. В нем 
говорится: «За халатное отно
шение к своим обязанностям 
и неподготовку документов 
на коллегию облспорткомите- 
та* Понизить А. Т. Колтырову 
на .3 месяца зарплату на 
50 рублей».

Выше ужо’говорилось, что 
А. Колтырев — единственный 
в федерации платный работ
ник. Деньги получает за 
счет взносов коллективов физ
культуры — участников об
ластных соревнований. Нель
зя ему забывать об этом. Не
ровен час, вдруг вспомнят 
тренеры поговорку: «Кто пла
тит — тот и музыку заказы
вает». Да и судьи наверняка 
читали новый Закон СССР «Об 
общественных объединениях». 
Надоест им командно-админи
стративное руководство 
А. Колтырева, возьмут да об
разуют независимую колле
гию арбитров!

Как тогда быть? Видимо, по
этому ответственный секре
тарь федерации футбола под
готовил себе новый плацдарм 
деятельности. Теперь он по 
совместительству отвечает и 
за развитие хоккея с мячом.

Здесь-то должно быть все 
нормально. Здесь судьи у во
рот есть...

В. БАКАНОВ, 
судья республиканской кате

гории.

в свободную j 
минутку

Отдел ведет 
В. СИМКОВ. КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Госу
дарство в Европе. 4. Род дре
весных или кустарниковых 
растений в полупустынях и пу
стынях Азии. 8. Журнал союза 
писателей Грузии. 10. Живот
ное семейства оленей. 11. Вид 
растительности. 12. Столица 
Византийской империи. 16. Вен
герская порода пдетушьих со
бак. 17. Автомобильная компа
ния Франции. 18. Медицинско- 
санитарная отрасль. 24. Совет
ский композитор, народный ар
тист СССР. 25. Народ в Чукот
ском и Корякском автономных 
округах. 26. Парусная рыбо
ловная лодка. 27. Советский 
фи зик-те О'Ретик, член-коррес
пондент АН СССР. 28. Полит
рук из дивизии Панфилова.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Приспо
собление для остановки или 
торможения подвижного желез
нодорожного состава. 2. Траге
дия Шекспира. 3. Рубящее и 
колющее оружие у народов 
Ближнего и Среднего Востока. 
4. Знак препинания. 5. Еврей
ский советский писатель. 6. 
Животное. 7. Приспособление 1 
для построения и измерения 
углоз на чертежах. 9. Род жу
ков семейства короедов. 13. Из
вещение об изменениях в со
стоянии взаиморасчетов, посы
лаемое одним контрагентом 
другому. 14. Теплая шапка с 
опускающимися наушниками и 
задком. 15. Город в Эстонии. 
18. Советский нумизмат, док- 
тор исторических наук. 19. Ста
ринная русская мера длины. 
20. Приток Колымы. 21. Вод
ный источник. 22. Нелегальная 
газета, выпускавшаяся револю
ционными народниками в Пе
тербурге в 1878 году. 23. Со
ветский график, народный ху
дожник СССР.

Составил М. РЕЧКИН.

Здоровье и

В

июня, с 12 по 22 июня, 
6 июля.

Летом и зимой, 
Спутник;’- я с тобой

ЯНВАРЕ «СПУТНИК» 
приглашает 

путешествие поездом 
Ленинград — с 10 по 16

и с 17 по 23,
в Клайпеду — с 8 по 16, 
в Киев — с 17 по 24, с 21 

по 28,
в Минск — с 14 по 21 и

с 23 по 30, 
в Москву —

с 14 по 19 и 
Телефоны: 

57-83-00.
Любителям

с 13 по 18, 
20 по 25.

51-70-47,

тенниса, бад-
минтона, волейбола и про
сто здорового образа жиз
ни понравятся спортивные 
площадки тургостиницы «Го
ризонт» в Судаке. Плюсо
вая погода в Крыму в ян
варе и феврале в стоимость 
путевок не входит.

Сроки: с 14 по 23 янва
ря, с 1 по 10 и с 11 по 20 
февраля.

А тех, кто планирует 
активный отдых на лето, 
приглашаем заранее забро
нировать место в путешест
вии СИМФЕРОПОЛЬ — 
СУДАК (9-дневный турпо
ход и 8 дней — отдых на 
море).

Телефоны: 51-70-47,
57-83-00, 51-39-58.

Если вы не бывали
в Париже

Путешествия в любую страну мира, 
классный сервис, чудеса заморских 
супермаркетов и дивная экзотика 
международных курортов...

Почему бы и нет? Если ваш трудо
вой коллектив сумел заработать ва-
люту, он вправе рассчитывать 
дых по мировым стандартам.

впечатления
жизнь — это лучший товар, 
можно купить за деньги.

Малайзия — Сингапур: с
мая, с 29 мая по 8 июня, с

ХОРОШО ОТДЫХАЕТ ТОТ, КТО ВОВРЕМЯ ПОЗАБОТИТСЯ

О БУДУЩЕМ ОТДЫХЕ. А ЛУЧШЕ ВСЕХ
Отдел путешествий по СССР сообщает своим 

традиционным партнерам: комитетам комсомола, 
профкомам и советам трудовых коллективов, а 
также тем организациям и предприятиям, которые 
только собираются поближе познакомиться со 
«Спутником», — с сегодняшнего дня открывается 
кампания по заключению договоров на туристское 
обслуживание в 1991 году:

— групповые поездки по городам страны;
— речные круизы;
— международные молодежные турцентры;

УВАЖАЕМЫЕ УЧИТЕЛЯ, ПАПЫ И МАМЫ. А ТАК
ЖЕ РУКОВОДИТЕЛИ ПРОФСОЮЗНЫХ КОМИТЕТОВ 
ПРЕДПРИЯТИЙ!

В дни зимних каникул «Спутник» организует много
дневные и однодневные программы в Свердловске.

Для ребят из области групповую поездку на новогодние 
праздники с 29 декабря по 1 января, со 2 по 5> и с 6 по 
10 января можно заказать по телефону 51-98-22.

А чтобы договориться об однодневном отдыхе для груп
пы школьников, включающем экскурсии, спектакли в те
атрах, представление в цирке и киносеанс и, конечно, 
елочный городок — позвоните по телефону 51-82-46.

Последняя группа «выходного дня» для взрослых в 
уходящем году:

Москва — с 8 по 12 декабря.
Всего 5570—5590 р. на группу из 29 человек.
Телефон 51-16-25.

Редактор Т. ЛОМАКИНА.

Автохозяйство БММТ

и на от-

на всю 
который

1 по
5 по

с 26 июня

11
15 
по

Вьетнам: с 30 января по 9 февраля, 
с 22 февраля по 9 марта, с 27 февра
ля по 14 марта, с 6 по 16 марта.

А также Индия, Болгария, Таиланд, 
Турция — с января по декабрь 1991 г. 
Впрочем, если вас больше привлекает 
Аргентина или Италия — нет ничего 
невозможного, если ваше предприя
тие или организация располагают ва
лютными средствами и желанием пра
вильно ими распорядиться в интере
сах всех работников.

Телефоны 
контактов и

отдела международных

51-34-83, 51-37-43.
инициатив: 51-91-57,

ТОТ, КТО ПЕРВЫМ!
— отдых в Крыму и на Азовском море;
— путешествия в Ленинград и в Москву.
Обсудить сроки и количество путевок, сделать 

свои заявки и предложения, разрешить все проб
лемы и договориться о планах сотрудничества в 
соответствии со взаимными возможностями и по
желаниями вы сможете, обратившись в «Спутник» 
(к. 12, 13), имея на руках доверенность на заклю
чение договора.

Телефоны: 51-70-47, 51-16-25, 51-39-58.

«
ШКОЛЬНИКИ, УЧАЩИЕСЯ ПТУ И ТЕХНИКУМОВ!
СИДЕТЬ ДОМА МОЖНО ВСЕГДА, В КАНИКУ

ЛЫ НУЖНО ПУТЕШЕСТВОВАТЬ!
Душанбе — с 4 по 8 января,
Краснодар — с 7 по 10 января, со 2 по 6 января,
Одесса — с 30 декабря по 3 января,
Пермь — с 5 по 10 января,
Ростов-на-Дону — с 30 декабря по 8 января,
Харьков — с 1 по 8 января, 
Чернигов — с 6 по 13 января. 
Стоимость 140—190 р. на человека.

НА СМЕНУ!
; Индекс 53800.»Ema

Дежурный по номеру 
Д. МУРЗИН.
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МОЛОДЕЖНЫЕ ТУРЦЕНТРЫ «СПУТ

НИКА»:
ПРЕКРАСНЫЙ ЗИМНИЙ ОТДЫХ В 

ОТЛИЧНОЙ КОМПАНИИ!
Что может быть лучше на Рождество и в

Новый год при стоимости путевок от 
150 рублей?

«Спутник» Сочи — 12—26 декабря.
«Гянджлик». Баку — 21 ноября — 2 

ря, 4—15 декабря, 16—27 декабря, 28 
ря — 8 января.

90 до

декаб- 
декаб-

«Золотое руно»., Тбилиси — 29 ноября — 
13 декабря, 14—28 декабря, 30 декабря — 
Ю января,

«Березовая роща». Иваново — 5—20 декаб
ря,

«Жемчужийа». Подмосковье — 14—30 де
кабря.

ГДЕ СТУДЕНТУ ПРОВЕСТИ 
КАНИКУЛЫ!

КОНЕЧНО, В МОЛОДЕЖНОМ 
ТУРЦЕНТРЕ: ВЕСЕЛО И НЕДОРОГО!

«Жемчужина», «Ростов Великий», «Вол
гарь» (Кострома).

«Лесное 
(Минск),

«Ноорус»

озеро» (Латвия), «Юность»

(Эстония), «Славутич» (Украи
на) приглашают на студенческую тусовку с 
января по март.

Сроки заездов от пяти дней до двух не
дель.

Телефоны: 51-70-47, 57-83-00.

© комсомольской жизни и 
молодежных пооблем 51-60-84

© спорта и военно-патриоти
ческого воспитания 58-92-37. 
51-39-09

© писем 56-91-23, 56-17-50
© ФМИ «На смену!», «Ин- 

форс» 56-91-16
© Отдел рекламы и объяв

лений издательства 56-91-34

«Спутник» предоставит ор
ганизациям и гражданам 
автобусы «ЛАЗ-690» для 
транспортного и экскурси
онного обслуживания в 
г. Свердловске, области и 
за ее пределами.

Оплата за наличные и по 
безналичному расчету.

Телефон 57-80-94.

Кстати, если у вас не 
хватает" денег на путешест
вие — попытайте счастье на 
финских игровых автома
тах «Рэйказино», установ
ленных «Спутником» в баре 
«Лидия» по адресу: ул. 
Пушкина, 7.

Максимальный выигрыш— 
20 рублей!

Удача поджидает вас 
ежедневно с 9 до 19 ч.

Главное — не пройти ми
мо!

Наш адрес: 620151, г. Свердловск, ул. Пу
шкина, 5.

Расчетный счет 700846 ОПЕРУ ПСБ г.
Свердловска.
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